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01 - Avaliação positiva ao PPPZIC ao nível da sustentabilidade e do ambiente 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 22 de dezembro, aprovar o Relatório 

Final de Monitorização e Controlo do Plano de Pormenor de Parte da Zona Industrial de Cacia 

(PPPZIC), que faz uma avaliação global positiva dos resultados obtidos ao nível da sustentabilidade 

e do ambiente. 

A execução deste Plano realizado em cooperação pela CMA e a empresa Navigator Tissue 

Aveiro, S.A., “veio proporcionar o crescimento económico, com a criação de mais 130 postos de 

trabalho diretos” e o reforço da estruturação viária, com ganhos no que respeita ao “aumento da 

segurança e conforto” para os utilizadores das vias adjacentes, pode também ler-se no Relatório. 

Por fim, o Relatório refere ainda “as vantagens ambientais” do PPPZIC, com “o reforço 

positivo nas medidas de defesa contra riscos e inundações (...), bem como a integração paisagística 

do Plano e contributo ambiental com a plantação de 210 árvores e 489 arbustos autóctones”. 

 

 
02 – Aveiro celebra o ambiente premiando 34 Escolas 
 
 

 

No dia 11 de janeiro, o Auditório do Parque de Feiras e Exposições de Aveiro recebeu a 

cerimónia de entrega do Galardão Eco-Escolas 2022, que premiou 34 Escolas do Município de 

Aveiro, numa sessão que contou com a presença do Presidente da CMA e dos Vereadores Rogério 

Carlos e João Machado. A cerimónia contou ainda com a presença de alunos, professores, 

educadores e encarregados de educação. 

O Galardão Eco-Escolas faz o reconhecimento do trabalho de todos os que contribuíram 

para tornar mais sustentável o dia-a-dia da escola e da comunidade onde esta se insere. 

A atribuição do Galardão Eco-Escolas em forma de Bandeira, resulta do desenvolvimento de 

um programa de Educação Ambiental, que valoriza a prática de uma Cidadania Ativa e a adoção de 

ações concretas, procurando garantir a participação das Crianças e Jovens na tomada de decisões, 

envolvendo-os assim na construção de uma Escola e de uma Comunidade mais sustentáveis. 
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Eco-Agrupamento e novas Escolas 

De destacar que o Município de Aveiro possui ainda um Eco-Agrupamento novo (Eco 

Agrupamento de Escolas de Esgueira) que têm todas as Escolas do Agrupamento galardoadas com 

a Bandeira Verde, tendo-lhes sido entregue um diploma. 

A CMA, na sequência da sua política de ambiente, apoia a implementação do Programa 

Eco-Escolas em todos os estabelecimentos escolares também neste ano letivo de 2022/2023. 

Pretendemos continuar a promover, em cooperação com as escolas, ações na área temática do 

ambiente, da cidadania, entre outras, que constam do Programa de Ação Educativa do Município de 

Aveiro (PAEMA). 

Eco-Agrupamentos: 

 Agrupamento de Escolas de Rio Novo do Príncipe;  

 Agrupamento de Escolas José Estêvão; 

 Agrupamento de Escolas de Esgueira. 

Foram distinguidas as seguintes Escolas: 

 Casa Vera Cruz; 

 Centro de Infância Arte e Qualidade; 

 Centro Infantil da Casa do Povo de Oliveirinha 

 Centro Social de Santa Joana Princesa; 

 Colégio D. José I; 

 Escola Básica n.º 1 de São Bernardo; 

 Escola Básica da Alumieira; 

 Escola Básica de Aradas; 

 Escola Básica de Areais; 

 Escola Básica de Barrocas; 

 Escola Básica de Cacia; 

 Escola Básica de Esgueira; 

 Escola Básica de Eixo; 

 Escola Básica de Glória; 

 Escola Básica de Póvoa do Paço; 

 Escola Básica de Presa; 
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 Escola Básica da Quinta do Simão; 

 Escola Básica de Quintã do Loureiro; 

 Escola Básica de Requeixo; 

 Escola Básica de Santiago; 

 Escola Básica de Sarrazola; 

 Escola Básica de Solposto; 

 Escola Básica de Taboeira; 

 Escola Básica de Vera Cruz; 

 Escola Básica de Verdemilho; 

 Escola Básica e Secundária Dr. Jaime Magalhães Lima; 

 Escola Básica João Afonso; 

 Escola Básica Rio Novo do Príncipe; 

 Escola EB23 de São Bernardo; 

 Escola Secundária Dr. Mário Sacramento; 

 Escola Secundária José Estevão; 

 Florinhas do Vouga; 

 Jardim de Infância de Cabo Luís; 

 Jardim de Infância de Quinta do Picado. 

 

 
03 – Site Arquivo Municipal disponível 
 

 

A CMA disponibiliza a sua plataforma de gestão de Arquivo Municipal, à qual os utilizadores 

podem aceder a partir do endereço http://arquivo.cm-aveiro.pt e onde têm acesso à documentação já 

tratada digitalmente, num investimento direto realizado de 80.000€, a que se soma o trabalho da 

Equipa de Profissionais da CMA que desenvolveu um vasto conjunto de tarefas que possibilitam a 

ativação deste novo e importante Serviço. 

Nos últimos dois anos, este trabalho de organização, classificação e recondicionamento, 

resultou na digitalização de um volume significativo de documentos. 
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Publicação celebra primeira menção escrita a Aveiro 

A 26 de janeiro assinalou-se a primeira menção escrita a Aveiro, no testamento que a 

Condessa Mumadona Dias fez ao Mosteiro de Guimarães, no ano de 959, há 1064 anos. Ao realizar 

a publicação desta plataforma de gestão de arquivo nesse dia, a Câmara quis, também, celebrar 

esta primeira referência escrita e documental a Aveiro. 

O que podemos encontrar no Arquivo Digital 

Na plataforma digital que ora se disponibiliza, e a partir da sua página de entrada, o 

utilizador tem acesso a diversos modos de pesquisa que, combinando um conjunto alargado de 

critérios, lhe permitirão navegar pela documentação. Já a consulta presencial, sendo livre, depende 

de fatores como o estado de conservação dos documentos, o fim a que se destina a pesquisa e as 

obrigações legais que a regulamentam, podendo ser feita no Atlas Aveiro – Edifício Fernando 

Távora. 

O Arquivo possui, nos seus fundos, diversa documentação de importância, quer histórica 

quer artística; destacamos, de entre muitos outros espécimes: o mais antigo livro de atas da Câmara 

Municipal, em posse desta autarquia, que se iniciou a 1 de julho de 1555; o traslado do foral da 

então vila de Aveiro, feito em 1633 a partir do original de 1515; a Carta da Cidade, de 11 de abril de 

1759; a bula papal (Pio II) que autorizou D. Mécia Pereira e D. Beatriz Leitão a fundarem o Convento 

de Jesus (16 de maio de 1461); a carta da infanta D. Joana, assinada, em que esta expressa a 

vontade de deixar os seus bens ao mesmo Convento de Jesus (18 de setembro de 1479); uma 

coleção de antifonários com alguns exemplares executados no scriptorium do Convento de Jesus e, 

destes, 13 datados de finais do século XV / início do XVI, assinados ou atribuíveis a duas das 

primeiras freiras do cenóbio (Maria de Ataíde e Isabel Luís); o foral manuelino de Esgueira, atribuído 

por D. Manuel I no dia 8 de junho de 1515; diversa documentação das duas sociedades que, 

inicialmente, geriram o Teatro Aveirense, de onde se destaca um conjunto de plantas, alçados e 

cortes; coleções de fotografia, de onde se destacam os núcleos de produção própria da autarquia e 

o da família Campos Graça. 

A missão do Arquivo passa pela salvaguarda da documentação produzida pela Câmara e 

pelos órgãos autárquicos, no decorrer da sua atividade, e a de entidades, particulares ou outras, que 

pretendam a preservação dos seus acervos documentais, bem ainda de toda a documentação que, 

não tendo essa origem, lhe foi confiada por qualquer circunstância histórica; neste contexto, a 
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valorização e divulgação deste património documental, fundamental para a construção da memória 

do município, ganha especial relevo com esta plataforma de gestão do arquivo municipal. 

Com 2681,30 metros lineares de documentação, o Arquivo Municipal é composto, por 

fundos diversos da CMA, onde se integra a Imagoteca, o Museu de Aveiro / Santa Joana e o Teatro 

Aveirense: daquele volume documental, são agora disponibilizados 27 fundos e coleções, que 

representam, já, 15.318 registos de descrição, 3.548 documentos digitalizados, num total de 113.228 

ficheiros que se traduzem em 4.021 GB (gigabytes) de dados armazenados. 

 

 
04 – Instalação das Iluminações de Natal 
 

 

Considerado pela Câmara Municipal de Aveiro (CMA) como um contributo muito importante 

para estimular a economia e o comércio local na altura do Natal, foi instalada a iluminação de Natal 

em vários pontos da Cidade de Aveiro, operação que integrou a edição 2022 / 2023 do “Boas Festas 

em Aveiro” que se iniciou no dia 1 de dezembro.  

Utilizada também numa lógica de promoção turística e de atração de novos visitantes a 

Aveiro, a instalação da iluminação de Natal foi um investimento da CMA de 150.000€, executado 

pela empresa Castros – Iluminações Festivas S.A.. 

A CMA procedeu também à instalação da grande Árvore de Natal no Cais da Fonte Nova,  

com novas cores e dinâmicas. 

 

 
05 – Aveiro aumentou eficiência no consumo de Energia Pública - instaladas mais 
2500 luminárias LED 
 

 

Dando continuidade ao seu programa de substituição de luminárias de vapor de mercúrio e 

sódio, em fim de vida útil, a E-Redes (antiga EDP Distribuição), concessionária da CMA para a 

gestão da rede de iluminação pública, instalou durante o ano 2022 aproximadamente 2500 

luminárias LED no Município de Aveiro, atingindo assim a taxa de cobertura de 60% de substituição, 

num processo acordado e articulado entre ambas as entidades que vai ter continuidade rumo ao 

objetivo próximo dos 100% de cobertura LED no Município de Aveiro. 
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O recurso à tecnologia LED assenta na sua maior eficiência energética, durabilidade dos 

equipamentos e, não menos importante, em razões de sustentabilidade ambiental, com redução de 

consumo e consequentemente diminuição da fatura de energia, contribuindo para a melhoria da 

qualidade de vida das populações. 

 
 

 
06 – Encerramento do Parque de Campismo de São Jacinto 
 

 

A Assembleia Municipal de Aveiro, conforme anteriormente publicitado, deliberou, na sua 

Reunião de 4 de novembro de 2022, rescindir unilateralmente o Protocolo, datado de 14 de julho de 

2003, de Delegações de Competências da gestão do Parque de Campismo de São Jacinto na Junta 

de Freguesia de São Jacinto, com efeitos a 1 de novembro de 2022, data da assunção da gestão do 

Parque pela CMA. 

No dia 28 de outubro de 2022, o Município foi citado da Providência Cautelar, requerida por 

Campistas (Processo n.º 702/22.0BEAVR), por via da qual pedem a suspensão da eficiência 

daquela deliberação da Assembleia Municipal de Aveiro. 

Nesse andamento, o que se comunicou e em especial aos Utentes e Prestadores de 

Serviços do Parque de Campismo de São Jacinto, é que a CMA, na sua reunião realizada a 4 de 

novembro de 2022, deliberou reconhecer que o diferimento da execução do ato deliberado pela 

Assembleia Municipal de Aveiro a 29 de julho 2022, provocado pela interposição da referida 

providência cautelar, é gravemente prejudicial para o interesse público, nos termos e com os 

fundamentos constantes da respetiva deliberação, e, assim, ao abrigo do disposto no n.º 1 do artigo 

128.º do CPTA (Código de Processo nos Tribunais Administrativos), aprovou uma resolução 

fundamentada (a qual foi apresentada no processo acima identificado), com o que se retoma o 

processo de Encerramento do Parque de Campismo de São Jacinto. 

Isso considerado e o mais deliberado, atentando ainda na deliberação da Assembleia 

Municipal de Aveiro de 29 de julho de 2022, mais se comunicou e, em especial, aos Utentes e 

Prestadores de Serviços do Parque de Campismo de São Jacinto, que a CMA ia assumir a gestão 

do Parque de Campismo de São Jacinto no dia 7 de novembro de 2022, fazendo cumprir os 

seguintes procedimentos e prazos: 

1. O Parque foi fechado pela CMA às 09.00 horas do dia 7 de novembro de 2022; 
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2. A CMA permitiu a utilização do Parque para remoção dos materiais dos Campistas até ao 

dia 7 de dezembro de 2022; 

3. De 7 de novembro de 2022 a 7 de dezembro de 2022 o portão de acesso ao Parque 

esteve sempre aberto; 

4. O Parque foi definitivamente encerrado às 17.00 horas do dia 7 de dezembro de 2022, 

tendo então início as operações de limpeza, desinfestação, remoção de lixo, 

desenvolvimento e finalização do projeto de qualificação e atos preparatórios da obra de 

qualificação; 

5. Os materiais dos Campistas que não foram retirados do Parque até às 17.00 horas do dia 

7 de dezembro de 2022, foram considerados lixo e removidos como tal, ou removidos 

para local próprio, em razão da sua natureza; 

6. O fornecimento de água e de eletricidade ao Parque, de cujos contratos a CMA assumiu 

a titularidade a 7 de novembro de 2022, foi cessado no dia 30 de novembro de 2022. 

De salientar que o Município de Aveiro não assumiu qualquer posição contratual que a 

entidade gestora, Junta de Freguesia de São Jacinto, detenha com terceiros, pelo que, neste 

quadro, sendo que foi esta que continuou a gerir o Parque de Campismo de São Jacinto até ao dia 6 

de novembro de 2022, qualquer questão respeitante a contratos deve ser tratada com a Junta de 

Freguesia de São Jacinto. 

A CMA está a promover a execução do projeto de reabilitação profunda e licenciamento do 

Parque de Campismo de São Jacinto, para proceder à realização de obras, regularização da sua 

situação de ilegalidade e de risco para pessoas e bens, visando a reabertura do referido Parque logo 

que tudo esteja nas devidas condições, com novas regras de acesso e utilização, e uma nova 

gestão. 

Entretanto, alguns Campistas intentaram uma Providência Cautelar (Processo n.º 

702/22.0BEAVR) que visava a suspensão daquelas deliberações, e também uma ação de 

impugnação (Processo n.º 726/22.8BEAVR), com o propósito de que aquelas decisões fossem 

anuladas. 

No decurso desses Processos e tal como anteriormente publicitado, a CMA proferiu uma 

Resolução Fundamentada ao abrigo da qual assumiu a gestão do Parque de Campismo de São 

Jacinto no dia 07NOV22. 
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No passado dia 16 de dezembro, os Autores das referidas Providência Cautelar e Ação e o 

Município de Aveiro, no âmbito do desenvolvimento das audiências no Tribunal Administrativo e 

Fiscal de Aveiro, alcançaram um acordo, pondo fim às mesmas, com efeito aplicado desde o dia 17 

de dezembro. 

Assim, no seguimento e cumprimento das referidas deliberações dos Órgãos Municipais e 

do mencionado acordo, tornou-se público e em especial aos Utentes e Prestadores de Serviços do 

Parque de Campismo de São Jacinto, o seguinte: 

1. A CMA assumiu a gestão do Parque de Campismo de São Jacinto, estando o 

mesmo encerrado ao público; 

2. Até ao dia 26 de dezembro de 2022 os Campistas remorveram remover todas as 

ligações às caixas / armários de fornecimento de energia elétrica do Parque de Campismo e recolher 

os respetivos cabos, por forma a que não existam equipamentos ligados à corrente elétrica, assim 

como todas as botijas de gás; 

3. Até ao prazo limite de 15 de março de 2023 deve ser promovida a desocupação e 

remoção de tendas, roulottes, autocaravanas, estruturas, coberturas e residenciais ou “mobile 

homes” e todos os pertences; 

4. Até ao dia 15 de março de 2023, é permitido o acesso ao Parque de Campismo de 

São Jacinto para retirada de pertences no seguinte horário diário e semanal, fora do qual o portão do 

Parque estará fechado: de quinta-feira a sábado, incluindo dias de feriado (com exceção dos dias 24 

e 31 de Dezembro de 2022), das 09.15 horas às 18.00 horas;  

5. Para o efeito de retirarem os seus bens do referido Parque de Campismo, os 

requerentes podem recorrer ou fazer-se acompanhar de outras pessoas, assim como dos 

equipamentos / ferramentas necessários para a desmontagem, desmantelamento e reboque ou 

transporte dos materiais, das estruturas, das roulottes, autocaravanas, tendas e residenciais ou 

“mobile homes”, inclusive através do recurso a camião grua; 

6. Findo o prazo limite acima identificado, de 15 de março 2023, todos os pertences 

que, porventura, ainda se encontrem no Parque de Campismo serão considerados abandonados a 

favor da CMA. 
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07 – Antiga Capitania recebeu a apresentação do Livro “Educity”  
 

 

Dia 10 de novembro, pelas 18h30, no edifício da Antiga Capitania, foi apresentado o livro 

"Aveiro, cidade sustentável: EduCITY", da autoria de investigadores do projeto EduCITY da 

Universidade de Aveiro (UA), coordenado por Lúcia Pombo. 

O lançamento do livro iniciou-se com um momento musical da responsabilidade de Davys 

Moreno (CIDTFF, DEP, UA), ao violino, e Zé-Tó Rodrigues (Oficina de Música de Aveiro), à guitarra. 

A apresentação do livro esteve a cargo da Coordenadora do projeto, Lúcia Pombo. O evento contou 

com outro momento musical de Rui Pedro à guitarra e voz. O evento culminou com um Porto de 

honra e sessão de autógrafos. No final, foram oferecidos exemplares do livro aos participantes.  

O livro é um passeio pela Cidade de Aveiro e seus esforços rumo à sustentabilidade. Integra 

quatro capítulos: 1) A caminho da sustentabilidade; 2) Aveiro: Património Cultural; 3) Aveiro: 

Património Natural e 4) Aveiro: exemplos de boas práticas de sustentabilidade. Pretende ter 

interesse para um público alargado, não apenas para o académico e, sobretudo, pretende ser útil 

para o cidadão comum que, ao conhecer melhor o património da sua Cidade, poderá adotar atitudes 

mais sustentáveis, numa lógica de Ciência Cidadã.  

Este é o primeiro grande produto do projeto EduCITY e constitui o ponto de partida para as 

tarefas seguintes: 1) desenvolvimento da app EduCITY, para Android e iOS, assim como a respetiva 

plataforma web de criação de jogos; 2) criação de jogos educativos apelativos que integram a app, 

através de dinâmicas participativas com cidadãos sem conhecimentos de programação; 3) 

dinamização de atividades de exploração de jogos da app EduCITY ao longo de percursos 

estratégicos na cidade, tendo em vista o desenvolvimento de competências-chave de 

sustentabilidade e da consciência ambiental na comunidade. 

Trata-se de uma obra fortemente ilustrada, que pretende ser impulsionadora da co 

construção de jogos e da exploração da app EduCITY. A ideia é que a Cidade se torne um 

laboratório vivo de experimentação, onde os cidadãos se tornem cientistas ativos e agentes de 

mudanças sustentáveis, nesta e noutras Cidades. 

A obra, editada pela UA-Editora, foi totalmente financiada por Fundos Nacionais através da 

FCT - Fundação para a Ciência e a Tecnologia no âmbito do projeto EduCITY. 
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O protocolo de cooperação da CMA com o projeto EduCITY (Universidade de Aveiro) inclui, 

para além de outras formas de cooperação, a cedência de imagens da Imagoteca Municipal que 

enriqueceram o livro. 

O projeto, coordenado por Lúcia Pombo e cocoordenado por Margarida M. Marques, conta 

com uma equipa multidisciplinar de investigadores de quatro unidades de investigação (CIDTFF, 

CESAM, DigiMedia e IEETA), tendo sido financiado por Fundos Nacionais através da FCT - 

Fundação para a Ciência e a Tecnologia no âmbito do projeto PTDC/CED-EDG/0197/202. 

 

 
08 –- Aveiro 2027 participou na Berlin Conference 
 

 

Aveiro 2027 fez parte do debate sobre a responsabilidade das Cidades, das Regiões e dos 

seus cidadãos no sucesso do projeto europeu e do seu futuro na Berlin Conference 2022, cujo tema 

foi “Co-Creating Europe From the Bottom-Up”.  

O encontro decorreu a 8 e 9 de novembro e reuniu artistas, intelectuais, autarcas, 

organizações cívicas, cidadãos e, principalmente, jovens para propor narrativas e abordagens 

inovadoras para a Europa de amanhã.    

O evento contou com a participação do Presidente da CMA e do Conselho Estratégico de 

Aveiro 2027, que participou na sessão “The Unique Responsibility of European Capitals of Culture”, 

juntamente com representantes de quatro cidades com o título de Capital Europeia da Cultura: 

Cracóvia 2000, Rijeka 2020, Chemnitz 2025 e Nova Gorica 2025.  

Realce para a importância da Cultura no fortalecimento do projeto Europeu e dos seus 

valores, no reforço da participação dos cidadãos na vida das democracias europeias como 

fundamental para que a Europa seja mais forte e unida internamente e mais relevante em termos 

políticos no cenário mundial. Destacou ainda vários aspetos da candidatura de Aveiro a Capital 

Europeia da Cultura, nomeadamente no que respeita à relação Homem/Natureza, às alterações 

climáticas, ao papel atlântico da Europa, à Cultura como o quinto elemento da Natureza, que se 

junta à Água, à Terra, ao Ar e ao Fogo, entre outros.   

Aveiro marcou ainda presença enquanto uma das cidades com o selo EFFE SEAL Label for 

Festivals Cities and Regions. A Berlin Conference é organizada pela Europe Bottom-Up, uma 

plataforma digital de ação e cooperação com o objetivo de sensibilizar os cidadãos para a 



 

   
   

   
CÂMARA MUNICIPAL   
AVEIRO   

 
 

 

 12

 

importância dos valores europeus e contribuir para o sucesso da Europa numa ampla variedade de 

domínios, sendo presidida tanto por membros do Parlamento Europeu como elementos do sector 

cultural e da sociedade civil.  

A participação de Aveiro representou mais um passo no fortalecimento das suas redes 

internacionais. 

 

 
09 – Arranjos urbanísticos em Requeixo, Nossa Senhora de Fátima e Nariz 
 

 

Depois de em fevereiro de 2021, ter sido adjudicada à empresa Rosa Construtores, a 

empreitada de manutenção e pequenos arranjos urbanísticos nas localidades de Requeixo, Nossa 

Senhora de Fátima e Nariz, pelo valor de 622.874,57€ (tendo a base do concurso o valor de 

783.000€), o contrato acabou revogado por incapacidade do empreiteiro em executar a obra.  

Mantendo-se a necessidade e a opção política de realizar a qualificação urbana destes 

arruamentos, introduzidas novas componentes no projeto e atualizados os preços face à realidade 

atual do mercado, o Executivo Municipal, na sua Reunião de 10 de novembro, deliberou proceder à 

abertura de um novo concurso público com o valor base de 1.401.294,50€. 

Trata-se de uma intervenção concertada, em 12 arruamentos, que vai contar com a 

requalificação da rede pública de drenagem de águas pluviais, repavimentação, recuperação de 

passeios, mobiliário urbano, sinalização vertical e horizontal, bem como a manutenção de alguns 

espaços verdes, promovendo mais conforto e segurança para peões e condutores. 

 

 
10 – Apoio pontual ao Coro Voz Nua – Associação Cultural  
 

 

Na sua Reunião de 10 de novembro, o Executivo Municipal deliberou aprovar a atribuição ao 

Coro Voz Nua – Associação Cultural, um apoio pontual no montante de 475€, para a participação no 

Encontro de Coros no âmbito do XVI Aniversário do Coral Polifónico do Oeste. 

O Coro Voz Nua é uma Associação que promove o desenvolvimento de competências 

vocais e musicais, aberta a todos os que querem cantar, sem a necessidade de formação prévia na 

área da música. 
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11 – Academia de Saberes com parecer favorável a Estatuto de Utilidade Pública 
 

 

Considerando que durante os 18 anos de existência, a Associação Academia de Saberes de 

Aveiro tem realizado uma missão muito importante na área social e intergeracional, promovendo a 

integração dos Cidadãos Idosos, fomentando o espírito de cooperação, apoio mútuo, solidariedade 

entre os mais velhos e canalizando os seus saberes em prol da comunidade, o Executivo Municipal, 

na sua Reunião de 10 de novembro, deliberou atribuir parecer favorável à obtenção do Estatuto de 

Utilidade Pública requerido pela Academia de Saberes. 

 

 
12 – Atribuídos os prémios das Residências Artísticas STEAM 
 

 

Na sua Reunião de 10 de novembro, o Executivo Municipal deliberou a aprovação do 

pagamento de 4.000€ à artista Susana Patrícia Geraldes, vencedora do Concurso Residências 

Artísticas STEAM 2022 e a atribuição de 2.500€ ao Agrupamento de Escolas Rio Novo do Príncipe 

para apoio à compra de materiais que vão permitir receber e implementar este projeto na Escola 

Básica 2.º e 3.º Ciclo de Cacia. 

O Concurso Residências Artísticas STEAM é uma iniciativa destinada a entidades do sector 

cultural e criativo com sede num dos 11 Municípios da Região de Aveiro, com o objetivo de 

sensibilizar a comunidade cultural para importância das competências STEAM, promovendo a 

criatividade, cooperação e o trabalho em grupo por parte de artistas e alunos, e concebendo e 

desenvolvendo produtos criativos com recurso a estas metodologias. 

 

 
13 – Atribuído prémio aos vencedores do “Hackthon Tech Lab” 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 10 de novembro, aprovar o pagamento 

do prémio, no valor de 250€, ao grupo de alunos da Escola Secundária José Estêvão, responsável 

pelo projeto vencedor da 1.ª edição do “Hackthon Tech Lab”, “Future Bus”. Além deste prémio, foram 

ainda atribuídas três menções honrosas. 
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O “Hackthon Tech Lab” realizou-se no âmbito do evento Aveiro Tech Week, e contou com a 

participação de cerca de 110 alunos das quatro Escolas Secundárias do Município. 

 

 
14 – Fundo de Apoio a Famílias atribui apoios a 14 Famílias e 32 Cidadãos 
 
 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 10 de novembro, aprovar apoios 

económicos a mais quatro famílias residentes em Aveiro, correspondendo a mais 11 Cidadãos 

ajudados, no valor global de 2.172,82 €, no âmbito dos “Apoios Sociais a Cidadãos e Famílias 

Carenciadas”, do Fundo de Apoio a Famílias. 

Ainda em novembro, mas na Reunião de 25 de novembro, foram aprovados apoios 

económicos a mais quatro famílias residentes em Aveiro, correspondendo a mais 13 Cidadãos 

ajudados, no valor global de 1.981,98 €, no âmbito dos “Apoios Sociais a Cidadãos e Famílias 

Carenciadas”, do Fundo de Apoio a Famílias. 

Na sua Reunião de 7 de dezembro, o Executivo Municipal deliberou aprovar apoios 

económicos a mais quatro famílias residentes em Aveiro, correspondendo a mais 4 Cidadãos 

ajudados, no valor global de 1.772,82€, no âmbito dos “Apoios Sociais a Cidadãos e Famílias 

Carenciadas”, do Fundo de Apoio a Famílias. 

Na Reunião de 12 de janeiro, o Executivo Municipal aprovar apoios económicos a mais duas 

famílias residentes em Aveiro, correspondendo a mais quatro Cidadãos ajudados no valor global de 

650,00€. 

Para dar resposta a estas situações, a CMA utiliza o Fundo de Apoio a Famílias, que tem 

para 2022 uma verba total orçamentada de 150.000€. 

 

 
15 –Descentralização da Ação Social em Aveiro 
 

 

No quadro da descentralização de competências no domínio da Ação Social que a CMA 

começou a executar formal e substancialmente no passado dia 1 de julho, o Executivo Municipal, 

nas suas reuniões de 10 de novembro de 2022, 07 de dezembro de 2022 e 12 de janeiro de 2023, 
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deliberou ratificar os apoios atribuídos, no âmbito dos subsídios de carácter eventual emergentes e 

não emergentes respeitantes aos meses de outubro, novembro e dezembro. 

Com seis meses de execução das novas competências nesta importante área da Ação 

Social, a Câmara Municipal de Aveiro encontra-se em fase de elaboração do relatório de avaliação 

do primeiro semestre de descentralização, sendo que continuamos a dar nota positiva ao trabalho 

realizado até ao momento. 

 

 
16 – Câmara reforça verba para cuidar animais errantes e animais de companhia de 
famílias carenciadas 
 

 

Na sua Reunião de 10 de novembro, o Executivo Municipal deliberou ratificar o despacho do 

Presidente que autorizou o reforço da verba referente ao protocolo entre a CMA e a Ordem dos 

Médicos Veterinários, no valor de 6.088,50€. 

Este valor será utilizado no âmbito da Campanha Animais de Companhia e do Programa 

Nacional de Apoio à Saúde Veterinária para Animais de Companhia em Risco (PNASVACR), para 

atribuição de Cheques Veterinários referentes aos animais errantes capturados e para animais de 

famílias carenciadas. 

Em 2022 e até ao momento, foram esterilizados 60 animais, além de terem sido colocados 

microchips, administradas vacinas antirrábicas, realizados tratamentos e análises pontuais, 

assumindo a Câmara um investimento crescente nesta nova e importante área da vida do nosso 

Município. 

A Campanha Animais de Companhia da CMA, iniciada em junho de 2018, tem como objetivo 

a sensibilização dos Cidadãos assente em cinco eixos: “não ao abandono”, “adote um animal”, 

“vacinação, legalização e identificação eletrónica”, “esterilização de animais abandonados” e “não 

fique indiferente”, além de uma linha dedicada, viatura própria e este protocolo com a Ordem dos 

Veterinários relativo ao PNASVACR. 
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17 – “A terra treme” na EB de Nariz promoveu a proteção contra sismos 
 

 

A Escola Básica do 1.º Ciclo de Nariz, recebeu na manhã do dia 9 de novembro, a 10.ª 

edição do exercício “A Terra Treme”, promovido pela Autoridade Nacional de Proteção Civil, em 

parceria com diversas entidades públicas e privadas. 

O exercício com a duração de um minuto, compreendeu a prática de três gestos simples de 

autoproteção que podem fazer a diferença a quem os praticar perante a ocorrência de um sismo: 

Baixar, Proteger e Aguardar. 

É objetivo da CMA sensibilizar as nossas Crianças e Jovens, para o facto de viverem num 

mundo sujeito a fenómenos naturais cada vez mais recorrentes e mais intensos, desafiando-os a 

envolverem-se no processo de construção de sociedades mais seguras e resilientes a catástrofes. 

 

 
18 – 300 anos da Igreja das Barrocas   
 

 

A CMA evocou os 300 anos sobre o início da construção da igreja do Senhor das Barrocas 

com a realização de um programa evocativo no dia 15 de novembro, na igreja das Barrocas. 

O programa começou com a celebração da Eucaristia pelas 18h30, seguindo-se, às 21h00 

de visita guiada à exposição “Senhor das Barrocas: 300 anos de história”. No final teve lugar um 

concerto pelo “Quarteto de Cordas Intempus”. 

Recordamos que em 2021 ficou concluída a obra de reabilitação da igreja das Barrocas, no 

valor de 130.000€, numa parceria entre a CMA, a DRCC e a Paróquia da Vera Cruz de Aveiro, que 

reparou a cobertura, os rebocos interiores, as madeiras das portas e caixilharias, bem como 

introduziu um sistema de ventilação natural, levada a cabo pela empresa InSitu Conservação de 

Bens Culturais, Unipessoal, Lda.. 

A História da igreja 

A construção da igreja das Barrocas teve início no dia 15 de novembro de 1722. Este 

templo, classificado como Monumento de Interesse Público (1945), cuja fama levou à denominação 

fora da cidade do “Senhor de Aveiro”, da “Boa passagem” ou “Dos Milagres”, tem a sua edificação a 

partir de um milagre a Custódio Fernandes, morador na vetusta Rua do Vento (Vera Cruz), que, 
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estando doente, se apegou a uma antiga imagem do Crucificado em pedra (hoje no altar mor da 

igreja), uma imagem com propriedades milagrosas que existia num cruzeiro no lugar das Barrocas 

(“local com barro”) curando-se.  

Da fama desde logo granjeada, e com as esmolas dos fiéis, dá-se início à construção de 

uma humilde capelinha em madeira para receber a imagem milagrosa, levada a 16 de novembro de 

1732. 

A grande devoção levou à edificação daquele que é o mais eloquente e significativo 

exemplar de arquitetura barroca em Aveiro, com traço atribuído ao arquiteto/escultor Claude 

Laprade. 

A escolha de planta centralizada barroca de pendor italianizante e erudito, revela o que de 

melhor se fazia no reinado de D. João V. Todavia, contrariamente às suas congéneres, esta igreja é 

octogonal e não hexagonal, apresentando capela-mor retangular e saliente. 

Tem destaque o magnífico portal de acesso, enriquecido por ampla ornamentação 

escultórica: escudo coroado com simbologia da Paixão de Cristo, putti desnudos e decoração de 

máscaras e florões. 

O interior prolonga a elegante decoração, com três diferentes campanhas de talha 

correspondentes à capela-mor, púlpitos e altares colaterais. O crucifixo original do Senhor das 

Barrocas encontra-se no camarim do retábulo. Na envolvente, um muro com ramalhetes de flores 

esculpidos em pedra de Ançã emoldura o adro e cria um mirante sobre a Ria. 

A igreja das Barrocas, em varanda voltada para a memória de “vistas” para os canais, é um 

símbolo da nossa cidade que marca a sua paisagem e temos agora a possibilidade de (re)visitar. 

 

 
19 – Prevenção covid-19: entrega de Equipamentos de Proteção Individual às IPSS 
 

 

Com a época de outono/ inverno a CMA prossegue o seu trabalho de prevenção e combate 

ao Coronavírus / Covid-19, com uma nova entrega que aconteceu no dia 14 de novembro de 18.700 

unidades de Equipamentos de Proteção Individual (EPI) e 140 litros de gel desinfetante, às 26 

Instituições Privadas de Solidariedade Social (IPSS). 

Nestas entregas de EPI, que estão enquadradas na Ação 2 do Programa de Ação de Apoio 

à Atividade Social e Económica 2022 / Operação Anti Covid-19 (PAAASE), foram distribuídas 
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máscaras cirúrgicas (5.650 un.), máscaras FFP2 (1.430 un.), luvas (8.100 pares), fatos (545 un.), 

toucas (925 un.), protetores de sapatos (940 un.), batas (710 un.), aventais (400 un.) e gel 

desinfetante (140 litros). 

Reitera-se o agradecimento público pelo excelente trabalho em prol da Vida da Nossa Boa 

Gente, dos Dirigentes, Profissionais e Voluntários das IPSS’s e dos Bombeiros, e desejando que 

tudo corra bem na Vida das Pessoas e das Instituições, nesta importante de monitorização e 

atenção no Combate à Pandemia do Coronavírus / Covid-19. 

 

 
20 – Rua Direita de Aradas | intervenção urbana 
 

 

Dando seguimento ao trabalho de parceria com a CMA, a E-Redes iniciou a obra para 

enterrar a linha de média tensão que atravessa a Rua Direita de Aradas, na zona do Eucalipto, um 

investimento de aproximadamente 90.000€ a suportar pela empresa e que contribuirá para a 

melhoria da qualidade urbana do local através da eliminação dos postes de grandes dimensões que 

atualmente existem para suporte dos cabos de energia. 

A obra acontece após o investimento da CMA de aproximadamente 55.000€, em 2021, na 

compra e demolição de uma antiga habitação cuja parte do terreno será utilizada para passagem do 

novo cabo de média tensão enterrado e a restante parte contribuirá para a reformulação do 

cruzamento da Rua Direita de Aradas com a Rua dos Eucaliptos e a Rua Eng.º Carlos Boia, 

permitindo a construção de uma nova rotunda para melhoria da segurança e fluidez dos circuitos 

viários e pedonais no acesso à zona comercial e ao Bairro da Quinta do Canha. 

Prosseguindo com o investimento regular devidamente planificado e com sustentabilidade 

financeira, visando a conservação das infraestruturas rodoviárias existentes e a qualificação do 

espaço público a Câmara Municipal está também a iniciar o projeto de requalificação de toda a Rua 

Direita de Aradas, gerindo bem a opção de cumprirmos os compromissos que assumimos. 
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21 – Monitorização do parque arbóreo da Rua Eng. Carlos Bóia 
 

 

A CMA, após a ocorrência da queda de uma árvore na Rua Eng. Carlos Bóia em novembro 

passado, procedeu de imediato a uma importante e urgente operação de vistoria do parque arbóreo 

ali presente, concluindo que é necessário a retirada imediata de quatro árvores e duas pernadas, 

para segurança de pessoas e bens. Os trabalhos de manutenção e cuidado do parque arbóreo 

tiveram início na manhã de 19 de novembro, dado o carácter urgente da intervenção. 

Em complemento a esta medida, a CMA contratou um serviço especializado de verificação 

fitossanitária profunda dos vários espécimes arbóreos presentes na Rua Eng. Carlos Bóia à 

Fundação SERRALVES. 

Cientes da importância que tem o parque arbóreo da Rua Eng. Carlos Bóia no desempenho 

de um papel ecológico e ambiental relevante para a zona, a CMA vai utilizar este novo estudo, para 

monitorizar melhor e renovar de forma gradual e sempre que se verificar necessário o património 

arbóreo. 

 

 
22 – Aveiro no Brasil para atrair investimento Tecnológico Internacional 
 

 

O Presidente da CMA e o Vereador João Machado, participaram em novembro último, na 

quarta edição do Festival REC ‘N’ PLAY, no Recife, Brasil, a convite da Direção do Núcleo de 

Gestão do Porto Digital de Recife e no âmbito do protocolo de colaboração firmado no início de 

agosto entre a CMA e esta entidade. 

Destaque para as reuniões de estruturação do projeto de implementação de um polo do 

Porto Digital do Recife em Aveiro, tidas com o Presidente do referido Porto Digital, Pierre Lucena e a 

visita aos vários edifícios reabilitados pela Associação Porto Digital, focados no desenvolvimento e 

apoio a novos negócios. Laboratórios, espaços de coworking, incubadoras e aceleradoras, abertos 

às empresas associadas ao Porto Digital, empresas parceiras e aquelas que participam nos seus 

programas. 

No calendário de trabalhos dos três dias, sublinha-se as reuniões tidas com vários 

associados do Porto Digital, com especial enfoque para a CESAR School, uma Escola e um Centro 
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de Inovação, que forma profissionais inovadores, capazes de fomentar e executar projetos que 

trazem mudanças relevantes para a sociedade, num modelo único e muito adequado aos interesses 

dos Jovens do Mundo moderno. 

No último dia da visita, o Presidente e o Vereador foram oradores do evento REC ‘N’ PLAY 

(este é o evento homólogo do “Aveiro Tech Week” do Porto Digital, Recife), aproveitando o momento 

para partilharem as razões pelas quais Aveiro é, no panorama Português e Europeu, uma Cidade de 

referência ao nível da Tecnologia e da Inovação, com aplicação prática do conhecimento na vida dos 

Cidadãos e no Território, realçando o que pode significar a chegada do Porto Digital a Aveiro, que se 

irá traduzir com o aumento da capacidade da Cidade, do Município e da Região de Aveiro e da 

Associação Empresarial Brasileira no mercado Europeu. 

A visita terminou com um encontro entre o Presidente da CMA e o Prefeito do Recife, João 

Campos, que serviu para partilharem perspetivas sobre o crescimento e desenvolvimento do Porto 

Digital no Brasil e a possibilidade de chegar à Europa por via do investimento no Município de 

Aveiro. 

O Porto Digital e o futuro em Aveiro 

O interesse do Núcleo de Gestão do Porto Digital, uma entidade dona e gestora de um dos 

mais reputados parques de ciência e tecnologia do Mundo, em vir a instalar em Aveiro o seu polo 

fora do Brasil, tem enquadramento na aposta da CMA na sua política “Aveiro Tech City” e na sua 

estratégia de desenvolvimento económico e de atração de investimento e de talentos, e na 

importância que assume a cooperação internacional para o desenvolvimento económico e social do 

Município de Aveiro, que temos vindo a realizar nos anteriores mandatos (2013/2017 e 2017/2021) e 

que estamos a prosseguir e a aprofundar no atual (2021/2025). 

O Porto Digital é um parque tecnológico com mais de 21 anos de atuação e que nos dias de 

hoje é uma referência internacional ao nível da capacitação tecnológica, pesquisa e inovação, 

reunindo cerca de 355 empresas, que conjuntamente faturaram em 2021 mais de 6,6 mil milhões de 

euros, empregando 15 mil pessoas altamente qualificadas. 
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23 – Nova Agrovouga 2022 
 

 

O Parque de Feiras e Exposições de Aveiro recebeu de 23 a 27 de novembro, a 4.ª edição 

da Nova Agrovouga, um evento à escala regional, que relaciona bem com a tradição dos negócios 

da terra e com a inovação das novas formas de nutrição e bem-estar, aliada às mostras de animais e 

aos espetáculos equestres únicos. 

Primeiro dia dedicado a profissionais 

A Conferência “Agricultura no presente e no futuro”, marcou o arranque do certame e foi 

dedicada a profissionais do sector, onde marcaram presença vários especialistas capazes de 

debater e projetar o futuro da agricultura portuguesa. Este momento contou também com a presença 

do Presidente da CMA, do Presidente da Associação para o Desenvolvimento da Estação de Apoio 

à Bovinicultura Leiteira e de vários Parceiros Locais, Regionais e Nacionais. Foi ainda abordada a 

temática das “Oportunidades do Agronegócio nos próximos dez anos” e as oportunidades 

disponíveis para investimento, através dos Fundos Comunitários Europeus. 

Os destaques da edição 2022 

Na Nova Agrovouga 2022 os visitantes puderam assistir a demonstrações de showcooking e 

talks com técnicos especialistas das várias áreas, participar em workshops ou assistir a espetáculos 

equestres e de animação, ao XXV Concurso Nacional da Raça Marinhoa, com 64 animais, visitar a 

Quinta Pedagógica que ficou instalada nos cinco dias do certame ou conhecer a raça bovina 

autóctone Barrosã, convidada especial e que apresentou 10 animais em exposição. 

Para esta nova edição da mais famosa feira agrícola da Região, os visitantes puderam 

adquirir produtos únicos no “Wine Market”, com enfoque especial para os produtos vínicos da 

Bairrada ou no “Bio Market”, um conceito inovador e ancorado nas tendências alimentares do 

momento. 

Sector Equestre foi o grande destaque 

A 4.ª edição do evento reforçou a aposta no sector equestre com vários espetáculos ao 

longo dos cinco dias do evento. Para o efeito a CMA investiu no aumento do picadeiro e na adição 

de um picadeiro de aquecimento para as provas, dando mais qualidade e conforto aos concorrentes 

e aos cavalos. 

 



 

   
   

   
CÂMARA MUNICIPAL   
AVEIRO   

 
 

 

 22

 

Evento prossegue crescimento sustentado 

A Nova Agrovouga 2022 continua no caminho da descoberta das novas tendências nos 

domínios da inovação, tecnologias amigas do ambiente, energias renováveis, investigação e gestão 

da floresta, a valorização dos produtos locais e serviços do ecossistema, as novas formas de 

consumo, os produtos biológicos e a sustentabilidade. 

De igual modo, construiu-se um evento agregador, inclusivo e interativo em que o visitante 

experimentou e vivenciou experiências únicas, num ambiente informal onde sentiu o que carateriza 

toda uma Região. 

A responsabilidade e a sustentabilidade são mais dois ícones que caraterizaram a Nova 

AGROVOUGA 2022, no respeito pelo que é natural, dignificando o que de melhor se faz e produz no 

Município e na Região de Aveiro. 

 

 
24 – Requalificação da envolvente à EB 2,3 de Cacia 
 

 

Decorre a obra de requalificação urbana da envolvente à EB 2,3 de Cacia, um novo 

investimento de 1.386.034,80€ da CMA a executar pela empresa Paviazeméis – Pavimentações de 

Azeméis, Lda, após o investimento de aproximadamente 500.000€ na requalificação da Rua Vale 

Caseiro. 

A empreitada teve o seu início na Avenida Fernando Augusto de Oliveira, dando 

continuidade ao novo perfil criado na Rua Vale Caseiro agradecendo-se compreensão para os 

constrangimentos de circulação que a obra possa estar a causar. 

De forma global, o projeto prevê para o reperfilamento da Avenida Fernando Augusto de 

Oliveira, com a reformulação dos sentidos de tráfego, o redimensionamento do perfil transversal dos 

arruamentos, a criação de uma ciclovia e de baias de estacionamento de veículos motorizados, a 

construção de um espaço de estar e de uma paragem de autocarro junto à entrada para a Escola e a 

criação de um espaço verde de lazer com enquadramento na linha de água existente nas 

imediações da Escola. 

Reformulação dos sentidos de trânsito traz mais segurança a alunos e residentes 

Tendo em conta a preocupação dos fluxos viários em direção ao estabelecimento de ensino 

serão redefinidos os sentidos de tráfego quer nas vias transversais, quer na Avenida Manuel Lopes 
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Pereira e via que circunda os limites da escola. A Avenida Manuel Lopes Pereira sendo uma via 

estruturante da urbanização, passará a sentido único, de sudeste para nordeste, permitindo que a 

saída das crianças e jovens das viaturas se faça diretamente para o passeio, o que permite um 

aumento da segurança e conforto para todos. 

Cuidado com o parque arbóreo e aposta em meios suaves de transporte 

Nas vias que circundam o perímetro exterior da Escola, a CMA optou pela manutenção das 

árvores existentes, criando um perfil de via compatível com os espécimes arbóreos existentes. 

O projeto prevê também uma ciclovia para percorrer o perímetro da escola, a Avenida 

Manuel Lopes Pereira, Rua Engenheiro Jaime Rodrigues Nina, e a área de lazer. A ciclovia pretende 

estimular movimento pedonal e ciclável no bairro, que permita dar alguma vida à envolvente e 

promova a prática de passeios ao ar livre e o estímulo à abertura de estabelecimentos comerciais. 

Prossegue assim o investimento regular distribuído por todo o Município, devidamente 

planificado e com sustentabilidade financeira, visando a conservação das infraestruturas rodoviárias 

existentes e a qualificação do espaço público, gerindo bem a opção de cumprirmos os 

compromissos que assumimos. 

 
 

 
25 – PMAA 2021/22: Apoios Financeiros às Associações Desportivas 
 

 

No âmbito do Programa Municipal de Apoio às Associações (PMAA), para a época 

desportiva 2022/2023, a CMA atribuiu apoios financeiros a 40 Associações Desportivas, no valor 

global 839.300€, sendo que destes, 35 atribuições respeitam a Apoio à Atividade Regular, 19 a 

Apoio ao Investimento e duas a Apoio a Atividades Pontuais. 

Apesar dos tempos difíceis que as Associações Desportivas e Clubes atravessam devido ao 

impacto da crise energética, da subida abruta da inflação e consequente aumento da 

representatividade do custo do IVA nas suas despesas, com a quebra de receitas e dificuldades no 

desenvolvimento normal das suas atividades, a CMA continua a ser o seu principal “Patrocinador”, o 

que tem sido um apoio fundamental para a manutenção da atividade regular. 

Assim, o Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 25 de novembro, aprovar as 

respetivas minutas dos contratos-programa de desenvolvimento desportivo para a época 2022/23, 

sendo os contratos assinados em data próxima. 
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26 – 5,9 milhões de euros entregues às Associações Desportivas nas últimas sete épocas 
 

 

No dia 30 de novembro, a CMA assinou os Contratos-Programa e Protocolos de 

Cooperação Financeira do Programa Municipal de Apoio às Associações (PMAA) 2022, com 40 

Associações Desportivas, a que correspondeu um valor de apoio financeiro total de 839.300€. O 

início da sessão ficou marcado pelo respeito de um minuto de silencio, em memória do professor de 

natação e antigo atleta do SC Beira-Mar e do Clube dos Galitos, Agostinho de Oliveira. 

O apoio à Atividade Regular é o que concentra a maior parte das verbas entregues, com 

563.750€ atribuídos a 35 das 40 Associações. O Apoio ao Investimento é a outra grande área de 

atribuição de verbas, com 273.050€ para 19 das Associações. Por último, a CMA atribuiu 2.500€ de 

apoios para Ações Pontuais a duas Associações Desportivas. 

Nas últimas sete épocas desportivas as Associações do Município de Aveiro já lhe viram ser 

atribuídos apoios financeiros no valor global de 5.897.986€, através do PMAA da CMA. Deste valor, 

2.841,465€ corresponde a Apoio à Atividade Regular e 3.056.521€ ao Apoio ao Investimento, além 

de todo o trabalho de cooperação que temos realizado ao nível do apoio logístico, da isenção de 

taxas, da cedência de edifícios, equipamentos, transportes e materiais, entre outros. 

De entre os principais investimentos das Associações e Clubes Aveirenses que contaram 

com o financiamento por parte da CMA, destacam-se o novo relvado sintético do ARC Barroca, o 

novo relvado sintético do Clube Estrela Azul, a qualificação da piscina do Sporting Clube de Aveiro, a 

qualificação do complexo de campos de treino da AD Taboeira, o novo relvado sintético do GD 

Eixense, o novo piso e a qualificação da cobertura do pavilhão do CENAP e a nova cobertura do 

pavilhão do CP Esgueira. 

A política desportiva da CMA, no entanto, não se esgota apenas no apoio direto às 

Instituições, Associações e Clubes Desportivos, a CMA tem em curso um vasto conjunto de obras 

que objetivam a estratégia e opção política definida nos últimos dois mandatos (2013/2017 e 

2017/2021) e consubstanciada no atual (2021/2025), como é disso bom exemplo a qualificação do 

“Pavilhão do Alavarium” e da “Piscina do Galitos” (entregues à gestão da Câmara pelo IPDJ por um 

período de 20 anos), a construção recente do novo Complexo de Campos de Treino do Estádio 

Municipal de Aveiro (EMA), entregue à gestão do SC Beira-Mar, o novo Skate Park instalado no 

Parque da Cidade/ Parque dos Amores, o processo em curso de aquisição do Pavilhão onde treina e 
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joga do CD São Bernardo, a que se seguirá projeto e obra de qualificação global e ainda o novo 

Pavilhão Oficina Municipal junto ao EMA, que se encontra em fase final de projeto e que terá o 

lançamento do seu concurso público para construção. 

A esta estratégia junta-se naturalmente os eventos desportivos organizados diretamente 

pela CMA ou com o seu apoio à organização, dos quais sublinhamos, a realização da Maratona da 

Europa, o Aveiro Spring Classic, a Liga Pro Skate, a São Silvestre de Aveiro, as atividades náuticas 

promovidas pelas Estação Náutica de Aveiro, a Volta a Portugal em Bicicleta Feminina, o Aveiro City 

Race, entre tantas outras. 

Sublinha-se a amplitude de instituições apoiadas pela CMA para a época desportiva de 

2022, que tem por base a opção da CMA de incentivo à retoma total da atividade das Associações e 

também pelo contributo que dão para o reforço da vida comunitária e pelo efeito indutor da atividade 

económica e social, tão necessário neste tempo que atravessamos. 

A aposta da CMA no continuado e crescente fortalecimento do Movimento Associativo 

Municipal destaca-se também pela sua importante relevância social, económica e política, e de uma 

forma proporcional à atividade de cada uma das Associações, cuidando de uma relação equilibrada 

em todo o Município e com todas as Associações. 

Seguimos assim a estratégia política assumida, de rigor e clarividência absoluta com os 

nossos concidadãos, divulgando a lista de apoios contratualizados para o apoio à atividade regular, 

o apoio ao investimento e apoio à realização de atividades pontuais: 

 

Associações Desportivas 
Época Desportiva 2022/2023 

Tipologia de Apoio 

Atividade 
Regular 

Investimento 
Ação 

Pontual 

Academia de Karaté Shotokan de Aveiro 750,00 € --- --- 

ACREMA 1 500,00 € --- --- 

Agarrados ao BTT 4 500,00 € --- --- 

Alavarium - Andebol Clube de Aveiro 26 000,00 € --- --- 

Associação Recreativa e Cultural de Oliveirinha 6 250,00 € --- --- 

Associação 4Judo Project 1 000,00 € --- --- 

AVELA - Associação Aveirense de Vela de Cruzeiro 2 000,00 € --- --- 
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Associação Columbófila de Esgueira 1 500,00 € --- --- 

Associação Andebol de Aveiro --- --- 1 750,00 € 

Associação de Artes Marciais de Aveiro 2 000,00 € 800,00 € --- 

Associação de Karate-Do Shotokan Kase HÁ, Aveiro --- --- 750,00 € 

Associação de Natação Centro Norte de Portugal --- 4 500,00 €  

Associação Desportiva Amigos da Canoagem de 
Cacia 

6 000,00 € 11 500,00 € --- 

Associação Desportiva de Nariz 4 500,00 € 3.000,00 € --- 

Associação Desportiva da Taboeira 25 000,00 € --- --- 

Associação Recreativa e Cultural da Barroca 5 000,00 € --- --- 

Casa do Povo Esgueira 5 500,00 € 20 000,00 € --- 

Centro Atlético da Póvoa Pacence (CENAP) 33 500,00 € 24 500,00 € --- 

CD São Bernardo 23 000,00 € 20 000,00 € --- 

Clube de Judo IPPON 1 000,00 € 750,00 € --- 

Clube de Natação Amarra ao Cais 1 000,00 € --- --- 

Clube de Ténis de Aveiro 5 000,00 € --- --- 

Clube de Voleibol de Aveiro 6 000,00 € --- --- 

Clube do Povo de Esgueira 45 000,00 € 90.000,00 € --- 

Clube dos Galitos 161 000,00 € 9 000,00 € --- 

Clube Estrela Azul 7 500,00 € --- --- 

Coletividade Popular de Cacia 6 000,00 € 18 000,00 € --- 

Escola Gímnica de Aveiro 5 500,00 € 10 000,00 € --- 

Clube de Ténis de Mesa de Oliveirinha 7 000,00 € 4 000,00 € --- 

Futebol Clube do Bom-Sucesso 3 500,00 € 11 000,00 € --- 

Grupo Desportivo Eixense 8 000,00 € 11 000,00 € --- 

Núcleo do SCP de Aveiro --- 1 000,00 € --- 

Piratas da Ria - Aveiro Basebol Clube 500,00 € 1 000,00 € --- 

RemateRibalta Clube 3 000,00 € --- --- 

Sport Clube Beira-Mar 80 000,00 € 10 000,00 € --- 

Sociedade Columbófila Aveiro 4 000,00 € --- --- 

Sociedade Columbófila da Casa do Povo de 
Cacia 

2 000,00 € 
--- 

--- 

Sporting Clube de Aveiro 61 000,00 € 23 000,00 € --- 
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SOMAMARATONAS 2 000,00 € --- --- 

Vintage Motors Club Friends 6 750,00 € --- --- 

 

 
27 – PMAA 2022/23: Apoios Financeiros às Associações de Pais 
 

 

No âmbito do Programa Municipal de Apoio às Associações (PMAA), para o ano letivo 

2022/2023, a CMA atribuiu apoios financeiros a 5 Associações de Pais, no valor global 5.750€. 

Assim, e na sua Reunião de 25 de novembro, o Executivo Municipal deliberou aprovar as 

respetivas minutas dos contratos-programa para o ano letivo 2022/23. 

 

 
28 – Adjudicada obra de instalação dos sistemas de carregamento para o novo 
Ferryboat Elétrico 
 

 

Na sua Reunião de 25 de novembro, o Executivo Municipal deliberou ratificar a decisão do 

Presidente de adjudicação da execução dos sistemas de carregamento para operação do novo 

Ferryboat 100% Elétrico, na ligação entre São Jacinto e o Forte da Barra, pelo valor de 1.329.697€ 

(+ IVA) ao agrupamento de empresas constituído pelas Ahlers Lindley, Lda. e a ETG – Empresa de 

Gestão e Transporte S.A.. 

Os sistemas de carregamento, que ficarão localizados em plataformas específicas instaladas 

em zona próxima aos Cais de atracação do navio, em São Jacinto e no Forte da Barra, poderão ser 

operados por sistema automático ou manualmente, fator por demais importante na operacionalidade 

das travessias, na eficiência do sistema e do Ferry e no cumprimento dos horários dos transportes 

fluviais de Aveiro. 

 

 
29 – Concessão da exploração da Casa de Chá do Museu Arte Nova de Aveiro 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 25 de novembro, adjudicar a concessão 

da exploração da Casa de Chá do Museu Arte Nova, por dez anos, pelo valor de 1.385€ (+ IVA) p/ 

mês, à entidade “Ricardo de Almeida Martins”. 
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A CMA pretende que este espaço continue a assumir um importante papel na visita ao 

Museu, que apenas se encontra completo com a visita à sua Casa de Chá, que durante o dia 

proporciona um ambiente calmo e relaxante, permitindo tirar partido da beleza do próprio edifício e 

que no período noturno se transforma num dos locais mais concorridos da Cidade, nomeadamente 

pelas condições privilegiadas da sua esplanada. 

 

 
30 – Prestação de Serviços na Área dos Seguros | adjudicado concurso público 
internacional  
 

 

Na sua Reunião de 25 de novembro, o Executivo Municipal deliberou adjudicar à empresa 

Generali Seguros, S.A., a prestação de serviços na área dos Seguros pelo valor de 1.085.913€ 

(isento de IVA) e um período de duração de dois anos. 

 

 
31 – Parecer favorável à alteração da localização da Farmácia Simões, em Eixo 
 

 

Na sua Reunião de 25 de novembro, o Executivo Municipal deliberou emitir parecer 

favorável às transferências das instalações da Farmácia Simões, em Eixo, do n.º 38 da Rua Dr. 

Alfredo Coelho de Magalhães, para o n.º 3 da mesma Rua. 

Esta alteração não muda a área de cobertura do serviço, uma vez que as novas instalações 

distam a apenas 300 metros do local atual, ao que acresce a previsível melhoria da qualidade da 

assistência farmacêutica, proporcionada pelas condições do novo edifício. 

As novas instalações da Farmácia Simões marcam também a reabilitação de um dos mais 

notáveis edifícios de Eixo, uma marca urbana relevante, saudando o Executivo Municipal os seus 

donos e investidores por esta ousada e importante obra, que terá na Farmácia a sua vida principal. 
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32 – Alteração das normas de participação do Conselho Consultivo da Juventude 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 25 de novembro, aprovar alterações às 

normas de participação do Conselho Consultivo da Juventude (CCJ), dando seguimento e 

finalizando ao processo de Consulta Pública, que decorreu de 11 de maio a 13 de junho de 2022. 

A principal alteração diz respeito à alínea k) do n.º 1, do artigo 3.º, que vem permitir a 

inclusão de um representante de cada agrupamento do Corpo Nacional de Escuteiros e de cada 

agrupamento da Associação de Escoteiros de Portugal, com sede no Município de Aveiro. 

O Partido Pessoas Animais e Natureza (PAN) enviou vários contributos, que não foram 

refletidos na versão final das normas, com base no facto das sugestões terem como enquadramento 

legal a Lei que rege a constituição dos Conselhos Municipais da Juventude, em vez da criação do 

Conselho Consultivo da Juventude, além de que o novo CCJ promove uma participação de jovens 

em número superior à solicitada pelo próprio partido, sendo que se agradece publicamente o seu 

contributo. 

A participação ativa e efetiva de jovens é essencial para a construção de uma sociedade 

mais inclusiva, participada e democrática. Com o intuito de reforçar a proximidade da CMA para com 

os jovens do seu Município, é constituído este Conselho Consultivo da Juventude, como instrumento 

para reforçar a colaboração e participação jovem nas políticas municipais, promovendo uma maior 

ligação com as instituições e comunidades locais, bem como o combate à abstenção da cidadania 

ativa. 

 

 
33 – Atribuído prémio ao vencedor do “Aveiro Tech City Hackthon” 
 

 

Na sua Reunião de 25 de novembro, o Executivo Municipal deliberou aprovar o pagamento 

do prémio, no valor de 5.000€, à equipa “Continental_AA&AI_2”, vencedora da 1.ª edição do “Aveiro 

Tech City Hackthon”. 

O “Aveiro Tech City Hackthon” realizou-se no âmbito do evento Aveiro Tech Week, e tratou-

se de um desafio onde os participantes, com base nas suas competências e conhecimentos, 
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desenvolveram soluções para os desafios apresentados pela Câmara Municipal de Aveiro, a Altice 

Labs, a Wavecom, a Ubiwhere e a Bosch. 

 

 
34 – Aprovado topónimo da Avenida 25 de Novembro 
 

 

Sendo competência Municipal o estabelecimento da denominação das ruas e praças das 

localidades e das povoações, e após reunião da Comissão Municipal de Toponímia – órgão 

consultivo da Câmara – no passado dia 25 de outubro, na sua Reunião de 25 de novembro, o 

Executivo Municipal deliberou, em conformidade com o parecer da Comissão, aprovar um conjunto 

de novas atribuições toponímicas, em todo o Município. 

Entre as várias atribuições, queremos dar destaque à atribuição do topónimo de “25 de 

novembro” à atual Avenida das Agras do Norte, em Esgueira, referenciando a celebração dos 45 

anos (que devido à pandemia de Covid-19 foram adiadas de 2020 para 2022). 

O 25 de novembro de 1975 é uma data icónica, já que nesse dia, através de um movimento 

militar, Portugal viu garantido o Estado de Direito Democrático e a Liberdade de Expressão e 

Opinião, tal e qual a podemos realizar nos dias de hoje. 

Para celebrar este dia a CMA realizou uma série de momentos e eventos evocativos, com a 

inauguração da supracitada Avenida 25 de Novembro, o lançamento da 3.ª Edição dos Cadernos de 

Cultura de Aveiro e o colóquio “O 25 de novembro de 75”, que contou com a presença de Maria 

Inácia Rezola, de Jaime Nogueira Pinto e de António Marujo. 

Novos topónimos aprovados: 

 Cacia 

 Viela dos Adrianos (arruamento sem saída, com início na Rua da 

Constituição); 

 Rua do Paçal (arruamento sem saída, com início na Rua Marquês de 

Pombal); 

 Rua dos Desportos Náuticos (com início no entroncamento da Rua do 

Burrinhal, Rua Joaquim Pereira e Rua de João chagas e que termina no 

cais do Rio Novo do Príncipe); 
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Eixo e Eirol 

 Viela do Monte (arruamento com início na Rua do monte Norte e fim num 

caminho florestal). 

Esgueira 

 Praceta da Quinta da Boavista (com início na Rua do Sol e términus a sul da 

Praceta da Quinta da Boavista; 

 Travessa da Quinta da Boavista (com início a norte da Praceta da Quinta da 

Boavista e fim a sul da Praceta da Quinta da Boavista); 

 Travessa Mário Nascimento (com início na Praceta Mário Nascimento e fim 

junto à linha férrea); 

 Viela do Polo (arruamento sem saída com início na Travessa da Rua do 

Caião); 

 Beco José Falcão (rua sem saída com início na Rua José Falcão); 

 Avenida 25 de novembro (alteração do topónimo da Avenida das Agras do 

Norte); 

 Severino dos Anjos Vieira (retificação de topónimo já aprovado, com início 

na Avenida Nossa Senhora da Alegria e fim na Viela do Canto); 

 Travessa da Bolseira (arruamento sem saída junto à Rua da Balseira). 

Requeixo, Nossa Senhora de Fátima e Nariz 

 Travessa do Salgueiral (com início na Rua do Salgueiral e términus junto a 

um caminho); 

 Rua do Pinhal Senhora da Alumieira (arruamento com início na “rotunda do 

Carrajão” e fim na “rotunda da ERSUC”); 

Santa Joana 

 Travessa Vasco da Gama (arruamento com início na Rua Vasco da Gama e 

fim na Rua João Afonso). 
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35 – Desmantelamento de mais dois veículos abandonados na via pública 
 

 

No âmbito do serviço de recolha, depósito e tratamento de veículos abandonados nas várias 

vias públicas do Município de Aveiro, o Executivo Municipal, na sua Reunião de 25 de novembro, 

deliberou desmantelar mais duas viaturas em fim de vida, que foram recentemente recolhidas do 

espaço público. 

A remoção destes veículos da via pública respeita o conceito de prioridade, quer pela sua 

localização ou avançado estado de degradação, como pelo local onde se encontram, contribuindo 

para a má organização do espaço público envolvente, a que adicionamos sempre a reiterada e 

prioritária preocupação ambiental. 

Para a realização desta operação e de acordo com a lei e com o devido processamento 

administrativo, foram considerados abandonados, decorrido o prazo de 45 dias sem que os seus 

titulares os tenham reclamado. 

 

 
36 – Câmara aprova a caducidade do direito de ocupação de espaços municipais 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 25 de novembro, aprovar as propostas 

de caducidade do direto de ocupação das lojas 6, 7 e 16 no Mercado Manuel Firmino, depois dos 

seus concessionários não terem respeitado os preceitos legais definidos no Regulamento das 

Feiras, Venda Ambulante, Mercados e Atividades Diversas. 

No caso das lojas 6 e 7, cedidas à empresa “Uma Pausa Com, Unipessoal Lda.”, verificou-

se a efetiva cedência a terceiros dos lugares de venda, procedimento expressamente proibido de 

acordo com o referido Regulamento. 

No que respeita à loja 16, a deliberação de caducidade da posição à empresa “EcoRia – 

Empresa Turística da Ria de Aveiro”, deve-se ao facto do estabelecimento estar encerrado há vários 

meses de forma injustificada e não autorizada, o que leva, de acordo com o mesmo Regulamento, à 

caducidade do direito de ocupação do lugar. 

Na mesma Reunião, o Executivo Municipal deliberou ainda aprovar a caducidade do direto 

de ocupação do armazém de apresto A3.5 do Cais de Pescadores de São Jacinto, depois do titular 
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do direito de amarração neste Cais ter renunciado, voluntariamente, ao direito de ocupação do Cais 

e do respetivo armazém de apresto. 

Na sua Reunião de 7 de dezembro, o Executivo Municipal deliberou aprovar a proposta de 

caducidade do direto de ocupação da loja 15, do Mercado Manuel Firmino, depois do seu 

concessionário ter mantido o espaço encerrado durante vários meses, de forma injustificada e não 

autorizada, o que leva, de acordo com o Regulamento das Feiras, Venda Ambulante, Mercados e 

Atividades Diversas, à respetiva caducidade da concessão. 

Na Reunião de 22 de dezembro, o Executivo Municipal deliberou aprovar a proposta de 

caducidade do direto de ocupação da loja 12, do Mercado Manuel Firmino, depois do seu 

concessionário ter renunciado de forma voluntária e unilateral ao direto de ocupação do espaço. 

 

 
37 – Apoio pontual à Associação Musical e Cultural de São Bernardo 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 25 de novembro, não aprovar a 

atribuição à Associação Musical e Cultural de São Bernardo, de um apoio pontual no montante de 

4.719,80€, para a aquisição de novo fardamento, dado o seu errado enquadramento como ação 

pontual, dado tratar-se de uma ação regular que tem de ser apresentada em candidatura dessa 

tipologia. 

Recordamos que no âmbito do Programa Municipal de Apoio às Associações para o ano de 

2022, a Associação Musical já tinha beneficiado de um Apoio ao Investimento no valor de 5.000€ 

para aquisição de novos instrumentos musicais, além do apoio financeiro à Atividade Regular no 

mesmo valor de 5.000€. 

 

 
38 – Cidadão condenado a sete meses de prisão com pena suspensa, após disparar 
contra candeeiro na via pública 
 

 

Na sua Reunião de 25 de novembro, o Executivo Municipal tomou conhecimento da 

sentença do Tribunal Judicial da Comarca de Aveiro, que condenou o Cidadão Vitor Neno à pena de 

sete meses de prisão, com pena suspensa durante dois anos e ao pagamento de uma 

indeminização à CMA no valor de 295,20€, após o sujeito ter sido intercetado em flagrante delito, a 
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disparar com uma arma de fogo contra um candeeiro urbano, do Parque da Cidade/ Parque Infante 

D. Pedro. 

 

 
39 – Boas Festas em Aveiro 2022/2023 
 

 

Organizada pela CMA, o “Boas Festas em Aveiro” regressou com um programa de 1 de 

dezembro a 10 de janeiro de 2023, celebrando assim, o Natal e a Festa de São Gonçalinho. 

A abertura da edição 2022/23 do Boas Festas em Aveiro aconteceu com o acender da 

Iluminação de Rua e da Árvore de Natal com um espetáculo piromusical, no dia 1 de dezembro. 

A ligação da iluminação de Natal da Cidade e da Árvore de Natal de Portugal, foi 

acompanhada simbolicamente pelo soar natalício inédito e em simultâneo dos sinos de cinco torres 

sineiras do centro histórico. Houve ainda o desfile de Natal em barcos moliceiro, acompanhado pelo 

espetáculo “Estrela da Arte”.  

Principais destaques 

O Cais da Fonte Nova acolheu a Casa do Pai Natal – Espelho Mágico onde foi possível 

entregar a Carta ao Pai Natal. Na presente edição do “Boas Festas em Aveiro”, as propostas de 

Natal foram variadas e passaram por um Espetáculo de Videomapping, Concertos de Boas Festas 

nas igrejas de Aveiro, Contos Encantados em vários espaços municipais, Magia de Natal com 

espetáculos para toda a Família no Centro de Congressos, Artes de Rua e exposições nos Museus 

de Aveiro.  

O programa “Boas Festas em Aveiro” incluiu, ainda, o Concerto de Ano Novo, pela 

Orquestra Filarmonia das Beiras, e o Concerto de Reis, pelo Conservatório de Música Calouste 

Gulbenkian de Aveiro, no Teatro Aveirense. 

 

 
40 – “São Gonçalinho: o nosso menino” - exposição 
 

 

A CMA, celebrando os 760 anos sobre a morte de São Gonçalo de Amarante, teve patente 

até ao dia 29 de janeiro, no Museu da Cidade uma exposição que lhe foi dedicada. Aveiro, que o 
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adota como São Gonçalinho, viu o seu culto difundido quer pelos dominicanos, ordem a que 

pertenceu, quer pelo sentir do povo, atento e beneficiário dos seus múltiplos milagres. 

“São Gonçalinho: O nosso Menino” foi uma mostra constituída por pintura, escultura, gravura 

e vários elementos etnográficos, provenientes dos acervos dos museus de Aveiro, das paróquias da 

Glória e da Vera Cruz, de coleções particulares e de diversas entidades, como a Mordomia de São 

Gonçalinho ou o Rancho Folclórico do Rio Novo do Príncipe.  

Esta exposição procurou evidenciar o grande valor identitário das particularidades do seu 

culto aveirense, um património imaterial do maior relevo, preservando e dando a conhecer tradições 

locais e atestando a profundidade e focos de origem da devoção que lhe é prestada. 

 

 
41 – Arranque da recolha seletiva de biorresíduos 
 

 

De 5 a 9 de dezembro, mais de uma centena de estabelecimentos pertencentes ao canal 

HORECA (hotelaria, restauração e cantinas de estabelecimentos de ensino, IPSS, etc.) participaram 

numa auscultação para o arranque da recolha seletiva porta-a-porta de biorresíduos no Município de 

Aveiro. 

A auscultação, que foi feita presencialmente por técnicos da Veolia, parceiro da CMA para a 

gestão de resíduos urbanos teve por principal objetivo recolher informação técnica e operacional 

importante para a logística associada ao novo circuito de recolha. 

Pretende-se que o circuito a implementar vá ao encontro das reais necessidades e das 

dinâmicas próprias dos estabelecimentos abrangidos. Só assim será possível termos sucesso nesta 

operação que é nova para todos e exige grande vontade e capacidade de adaptação em prol de um 

Município mais limpo e que aposta na valorização dos seus resíduos nestas visitas, os técnicos 

participantes estiveram disponíveis para esclarecer dúvidas e questões, pelo que foi um momento 

importante de sensibilização e envolvimento de todos”. 

A recolha seletiva de biorresíduos porta-a-porta no canal HORECA no Município de Aveiro, 

que se prevê iniciar entretanto, visa dar cumprimento ao estabelecido no Regulamento Municipal de 

Resíduos Urbanos e Limpeza Pública e no Regime Geral de Gestão de Resíduos (RGGR) no que 

diz respeito à obrigatoriedade dos restos alimentares serem separados e recolhidos num circuito 

próprio, de forma a não serem misturados com os outros resíduos. 
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De acordo com o Estudo Intermunicipal para o Desenvolvimento de Sistemas de Recolha de 

Biorresíduos para os Municípios da Região de Aveiro, 33% do lixo indiferenciado corresponde aos 

biorresíduos. No caso do canal HORECA, cuja produção de resíduos é sobretudo orientada para a 

confeção de alimentos, esta percentagem deverá ser significativamente maior.  

Em Aveiro, passando a ser recolhidos seletivamente porta-a-porta, estes biorresíduos 

passarão a ter um tratamento específico, que permitirá a sua valorização energética e também a sua 

transformação em fertilizante natural.  

A recolha abrangerá estabelecimentos de restauração, hotelaria, estabelecimentos de 

ensino, IPSS, etc, que produzam menos de 1100 litros de resíduos urbanos por dia, localizados nas 

seguintes freguesias: Glória e Vera Cruz, Esgueira, Aradas, São Bernardo, Cacia, Santa Joana, 

Oliveirinha, Eixo e Eirol; Requeixo, Nossa Senhora de Fátima e Nariz. 

A Recolha Seletiva porta-a-porta de biorresíduos no canal HORECA da CMA é uma 

operação financiada pelo POSEUR, que inclui as seguintes ações: aquisição de uma viatura de 

recolha de biorresíduos movida a gás natural comprimido (com menos emissões de CO2), aquisição 

de 420 contentores de 120 litros para a deposição de biorresíduos e implementação de solução de 

gestão operacional para uma viatura de recolha de biorresíduos com sistema PAYT por volume de 

RFID UHF. 

 

 
42 – Aveiro não alcançou o título de Capital Europeia da Cultura 2027 
 

 

Aveiro não vai ser Capital Europeia da Cultura em 2027. 

Quero agradecer aos Aveirenses, Agentes da Cultura, da Criatividade, da Educação, aos 

Funcionários Municipais, às Empresas e aos Indivíduos prestadores de serviços, entre outros, que 

durante os últimos sete anos se envolveram e trabalharam de forma extraordinária e incansável para 

que a Candidatura de Aveiro a Capital Europeia da Cultura 2027 tivesse elevada qualidade e a 

condição de ter sido uma das quatro finalistas de entre 12 candidaturas. 

Em 2027, a nossa Cidade não vai ser Capital Europeia da Cultura, sendo que vamos 

continuar a trabalhar e a investir na Cultura, como temos vindo a fazer nos últimos sete anos, 

implementando a sua Estratégia para a Cultura, definida no seu Plano Municipal, aumentando a 

qualidade do processo de desenvolvimento integral em curso no Município de Aveiro. 
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Apresento uma palavra de apreço e um Abraço, a todas as 11 Cidades Portuguesas que 

com Aveiro se candidataram a este título, com uam nota especial de Parabéns a Évora, na certeza 

que vai honrar a Cultura de Todas essas 12 Cidades, a Cultura de Portugal, a Cultura da Europa. 

No dia 13 de dezembro, no Teatro Aveirense, foi apresentada a versão final da candidatura, 

um balanço do projeto “Aveiro, Capital Europeia da Cultura 2027”, assim como os passos que serão 

dados no futuro próximo, concretizando boa parte do que temos definido na Candidatura a Capital 

Europeia da Cultura 2027. 

A preparação da candidatura de Aveiro teve início em 2016, intensificando-se em 2019 com 

a elaboração do Plano Estratégico para a Cultura 2030. Seguiu-se um processo de auscultação e 

participação alargada, que envolveu não só o setor cultural e criativo de Aveiro, mas também vários 

outros setores de atividade, bem como as comunidades da Cidade e Região. 

A Candidatura de Aveiro a Capital Europeia da Cultura 2027 foi liderada e promovida pela 

Câmara Municipal de Aveiro, tendo como copromotores a Comunidade Intermunicipal da Região de 

Aveiro (CIRA), a Universidade de Aveiro, e a AIDA CCI – Câmara de Comércio e Indústria do Distrito 

de Aveiro. 

Recorde-se que no dia 5 de dezembro, no Centro Cultural de Belém, em Lisboa, foi 

apresentada e defendida em audiência final, perante o Júri Internacional, a Candidatura de Aveiro a 

Capital Europeia da Cultura em 2027. 

Foi o último passo de um processo longo e profundo, iniciado há cerca de sete anos e que 

envolveu centenas de pessoas, associações culturais, ONG's, artistas, decisores políticos, 

instituições culturais, a comunidade académica e o meio empresarial. 

Depois de uma primeira fase que envolveu doze candidaturas, chegaram a esta etapa 

apenas quatro cidades, tendo-se desde então trabalhado para desenvolver e aprofundar o projeto. 

Chegou-se, por isso, a este dia com o sentimento de missão cumprida, na companhia de 

muita gente que vê na cultura um caminho para uma sociedade mais plural, inclusiva, criativa, 

sustentável e resiliente. 

Este é um projeto com uma amplitude europeia e é nessa escala que Aveiro se coloca, 

sabendo que os desafios de hoje trazem a necessidade de contribuir para um diálogo global. 

Obrigado a todos os que têm feito parte deste projeto. 
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Nas dez pessoas que integraram a delegação de Aveiro que defendeu a Candidatura de 

Aveiro a Capital Europeia da Cultura 2027, estiveram todos connosco perante o júri, a defender a 

visão de Aveiro para a cultura da Cidade, do Município e da Região de Aveiro, da Região Centro e 

de Portugal, da Europa e do Mundo. 

 

 
43 – Última fase de trabalhos na Avenida Dr. Lourenço Peixinho 
 

 

A obra de requalificação da Avenida Dr. Lourenço Peixinho está numa nova zona de 

trabalhos entre o túnel junto à estação de comboios de Aveiro e a Rua Eng.º Oudinot (sentido 

“Estação CP » “Rotunda das Pontes”). 

Neste novo troço foi dada prioridade à finalização da construção da nova rotunda no 

cruzamento da Avenida com a Rua Eng.º Oudinot, seguindo-se o reperfilamento viário e de espaço 

pedonal mantendo as soluções e opções já utlizadas nas fases anteriores da obra, com melhoria das 

zonas pedonais e de estar, com passeios de cinco metros de largura e um novo parque arbóreo, 

reformulação das zonas de estacionamento e de todas as infraestruturas existentes. 

Em simultâneo foi reaberto o troço que se encontrava em obras, no sentido ascendente 

“Rotunda das Pontes » Estação CP” procurando melhorar as condições de circulação viária, 

restabelecendo o acesso à Rua do Senhor dos Aflitos que passou a ter sentido único para acesso à 

Rua Comandante Rocha e Cunha.  

A obra de requalificação urbana da Avenida Dr. Lourenço Peixinho é um investimento da 

CMA de 4.207.972,41€, que está a ser executado pela empresa Manuel Francisco de Almeida, S.A., 

registando um bom exercício de execução e compatibilização com a vida da Avenida, reiterando por 

esta via o agradecimento pelo contributo e a reiterada solicitação à compreensão de todos nesta 

última fase da obra.  

Prossegue assim o investimento regular distribuído por todo o Município, devidamente 

planificado e com sustentabilidade financeira, visando a conservação das infraestruturas rodoviárias 

existentes e a qualificação do espaço público, gerindo bem a opção de cumprirmos os 

compromissos que assumimos. 
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44 – Lançamento de novo Concurso Público para requalificação e ampliação da 
Escola Básica das Barrocas 
   

 

A CMA deliberou, na sua Reunião de 7 de dezembro, aprovar a abertura de um novo 

concurso público para requalificar e ampliar a Escola Básica das Barrocas, pelo valor base de 

2.639.400€ e um prazo de execução previsto de um ano. Esta decisão acontece por consequência 

da decisão do Tribunal de Contas, que recusou emitir o visto para a obra que tinha sido adjudicada 

em fevereiro de 2022 por um motivo formal que nunca tinha usado em contratos da CMA. 

Toda a Escola do 1.º Ciclo vai ser requalificada com espaços adequados uma vez que os 

existentes são desajustados a uma resposta educativa de qualidade, nomeadamente com a 

renovação das casas de banho, um refeitório para as crianças do Jardim de Infância e outro para as 

do 1.º Ciclo, assim como dois espaços polidesportivos integrados na requalificação total dos espaços 

do recreio. 

Serão também construídas outras novas áreas importantes, nomeadamente, uma biblioteca, 

uma sala polivalente, uma sala de professores, uma sala para a multideficiência e ainda recreios 

cobertos que vão dar resposta às duas valências de Ensino. 

 

 
45 – Câmara isenta taxas de licenciamento do Pavilhão de São Bernardo 
 

 

Na sua Reunião de 7 de dezembro, o Executivo Municipal deliberou reconhecer o interesse 

municipal do Pavilhão Gimnodesportivo de São Bernardo, edifício destinado à prática desportiva, 

com carácter social e comunitário, e isentar o Banco Montepio Geral do pagamento da taxa devida 

pela emissão de alvará de licença, para a legalização do edifício, no valor de 92.119,80€, no âmbito 

da operação de permuta já acordada entre a CMA e o Banco Montepio Geral, na qual a CMA vai 

receber o referido Pavilhão para sua propriedade. 

Recordamos que em junho de 2021, foi celebrado um Memorando de Entendimento entre a 

CMA e o Banco Montepio Geral, Caixa Económica Bancária S.A., que permitiu à CMA a posse do 

Pavilhão Gimnodesportivo de São Bernardo, mediante a permuta do Lote 14 do Plano de Pormenor 
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do Centro, com a área total de 894 m2, situado na Rua José Afonso, em Aveiro, avaliado no valor de 

1.093.400€.  

No acordo de permuta, ficou definido que o Banco Montepio Geral iria proceder às 

necessárias obras de requalificação da infraestrutura, para licenciamento do edifício, o que é 

necessário estar formalizado antes da receção do edifício pela CMA. Após este passo, agora em 

execução, a CMA celebrará um protocolo de cedência e gestão deste Pavilhão com o Centro 

Desportivo de São Bernardo (CDSB). 

Este Pavilhão, construído há 33 anos, tem assumido uma relevante função social e 

desportiva junto da comunidade local, sendo utilizado desde sempre pelo CDSB para prática das 

suas atividades desportivas. 

 

 
46 – Calendário de Feiras e Mercados 2023 
 

 

Considerando que a realização do Artes no Canal – Mercado de Fusão, da Feira das 

Velharias e da Feira dos 28 e as Mostras de Artesanato d’A Barrica integram a programação anual 

de eventos promovidos pela CMA, assumindo um papel de relevo na dinamização e 

desenvolvimento enquanto centros de comércio potenciadores da economia local, o Executivo 

Municipal deliberou, na sua Reunião de 7 de dezembro, aprovar o calendário de Feiras e Mercados 

para o ano 2023 (de acordo com o estipulado no Regulamento de Feiras, Venda Ambulante, 

Mercados e Atividades Diversas do Município de Aveiro).  

Assim, o Artes no Canal – Mercado de Fusão é realizado no segundo sábado de cada mês 

(com edições extra considerando os ciclos de turismo nacional e internacional bem como as ações 

culturais programadas em Aveiro). A Feira da Velharias tem lugar no quarto domingo de cada mês e 

a Feira dos 28, mensalmente ao dia 28, com exceção do mês de dezembro que terá uma edição 

adicional no dia 14. 

Promovendo as ações de cooperação institucional com A Barrica, o Artes e Ofícios de 

Aveiro – Artesanato ao Vivo, tem edições marcadas para o período de Páscoa de 01 a 09 de abril e 

de Verão, de 05 a 20 de agosto. 
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47 – 47.º Congresso da APAVT em Ponta Delgada 
 

 

O Presidente CMA participou como orador, a convite da Direção da Associação Portuguesa 

de Agências de Viagens e Turismo (APAVT), no seu 47.º Congresso, que se realizou de 8 a 11 de 

dezembro em Ponta Delgada, nos Açores, sendo objetivo do Congresso dar aos seus participantes a 

oportunidade de se encontrarem e discutirem assuntos de elevado interesse para o Turismo 

português, e apresentar um conjunto de temas que possam contribuir para partilhar experiências e 

desenvolver novas estratégias para a atividade. 

Na manhã do dia 10, o Presidente foi orador, no painel das 09h45, subordinado ao tema 

“Diversificação do produto, novos mercados, mais território, que visa abordar o caso de estudo do 

património cultural como riqueza diferenciadora e potenciadora dos fluxos turísticos, tendo em conta 

o papel fundamental das autarquias na construção das alternativas turísticas do futuro. 

O painel foi participado por Catarina Valença, Coordenadora do Curso de Gestão do 

Património Cultural, na Universidade Católica do Porto, Álvaro Covões, Fundador e Diretor Geral da 

empresa “Everthing is New” e Isabel Martins, Diretora Geral da Agência de Viagens AGAXTUR. 

 

 
48 – Corrida “São Silvestre Cidade de Aveiro” 
 

 

A 10 de dezembro realizou-se mais uma edição da corrida “São Silvestre Cidade de Aveiro”, 

que integrou uma caminhada de 5 km e uma corrida de 10 km, percorrendo as principais artérias da 

Cidade, num circuito com duas voltas, que fez parte das atividades do Boas Festas em Aveiro 

2022/2023. 

 

 
49 – Aveiro em terceiro lugar nos European Capital of Innovation Awards 2022 
 

 

O Conselho Europeu da Inovação (CEI) premiou Aveiro com terceiro lugar como Cidade 

Europeia Inovadora em Ascensão. Este reconhecimento foi atribuído no âmbito dos European 

Capital of Innovation Awards, conhecidos como Capital Awards, que decorreu no âmbito da Cimeira 
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do Conselho Europeu da Inovação 2022, nos dias 7 e 8 de dezembro, em Bruxelas e que contou 

com a presença do Vereador João Machado. 

Este prémio da União Europeia, apoiado pelo Conselho Europeu de Inovação no âmbito do 

programa Horizon Europe, reconhece o papel que as cidades desempenham na formação do 

ecossistema de inovação local e na promoção da inovação, identificando cidades que interligam o 

público, o meio académico, as empresas e o sector público para traduzir com sucesso os resultados 

numa melhoria do bem-estar da sociedade, ao mesmo tempo que impulsionam a inovação. 

Com este reconhecimento, Aveiro vê reforçada a importância do trabalho que está a ser 

desenvolvido no âmbito da iniciativa Aveiro Tech City, que tem como principais objetivos a aposta na 

formação dos nossos jovens através da educação STEAM, a criação de um Living Lab de apoio a 

Centros de ID e a startups e por último, o apoio à transformação digital de serviços e da Cidade, de 

modo a criar mais e melhores serviços para os nossos residentes e visitantes. 

Aveiro concorreu ao prémio através da iniciativa Aveiro Tech City, liderada pela CMA, em 

parceria com vários parceiros que inclui a Universidade de Aveiro, a Altice Labs ou o Instituto de 

Telecomunicações, entre outros. 

Após um cuidadoso processo de seleção, o CEI atribuiu os seguintes prémios: 

The European Capital of Innovation  

– 1º Lugar: Métropole Aix-Marseille Provence (França); 

– 2º Lugar: Espoo (Finlândia); 

– 3º Lugar: Valência (Espanha). 

The European Rising Innovative City (para cidades entre 50 e 250 mil habitantes)  

– 1º Lugar: Haarlem (Países Baixos); 

– 2º Lugar: Mainz (Alemanha); 

– 3º Lugar: Aveiro (Portugal). 

Esta cimeira anual tem por objetivo reunir inovadores, investigadores, empresários, 

investidores de todo o ecossistema europeu de inovação para debater e moldar o futuro da política 

europeia de inovação, tendo contado com a participação, entre outros, da Comissária Europeia para 

a Inovação, Investigação, Cultura, Educação e Juventude – Mariya Gabriel. 
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Em conclusão a Comissária Mariya Gabriel sublinhou que “as cidades finalistas da iCapital 

são catalisadores de ecossistemas de inovação florescentes em toda a Europa. Estou 

impressionada ao ver que as Cidades são o espaço para a inovação, testando várias Hotel. 

 

 
50 – Obra de reabilitação do Centro Cívico de Aradas 
 

 

Teve início a obra de reabilitação do Centro Cívico de Aradas, com a execução dos trabalhos 

preparatórios e antecedentes ao início da empreitada, que se encontra a cargo da empresa Joaquim 

Fernandes Marques & Filhos, S.A., num investimento da CMA de 1.122.963,41€. 

Com esta intervenção serão resolvidos os problemas estruturas identificados durante a 

elaboração do projeto, serão executados os trabalhos necessários de reparação e 

impermeabilização da cobertura, renovadas todas as infraestruturas e redes, readaptados os 

espaços funcionais e melhoradas as condições de acessibilidade com o objetivo de criação de um 

novo espaço para a realização de atividades culturais e sociais com carácter regular e pontual. 

Além da intervenção no edifício a obra incidirá também no espaço público e espaço exterior 

envolvente beneficiando o jardim existente nas suas traseiras com a criação de áreas de convívio, 

jogos e instalação de um parque infantil. 

O Centro Cívico de Aradas foi construído na década de 90 encontrando-se encerrado desde 

2015 por falta de condições de segurança estrutural e salubridade, tendo desempenhado diversos 

usos e funções durante a sua vida útil. 

 

 
51 – Centro de Vacinação de Aveiro Anti Covid-19 encerrou operação 
 

 

O Centro de Vacinação de Aveiro, localizado na ala nascente do Terminal Rodoviário de 

Aveiro (nas antigas instalações do Banco Alimentar contra a Fome, do lado nascente da Estação de 

Comboios), encerrou a sua atividade a 19 de dezembro, depois de se ter mantido em funcionamento 

desde o dia 25 de janeiro de 2022. 
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Recordamos desde a sua abertura, a CMA assumiu os custos diretos de adaptação do 

espaço, instalação de mobiliário, equipamento e sinalética, com um investimento direto a este nível 

de cerca de 20.000€, a que se adicionou a cedência a título gratuito do edifício em causa. 

Este foi o momento para agradecer publicamente ao nosso concessionário de transportes 

públicos, a Aveirobus / ETAC / Transdev, gestora da infraestrutura e que permitiu a vacinação contra 

a Covid-19 de vários milhares de Cidadãos ao longo de todo o ano de 2022”, bem como o trabalho 

de cooperação e desenvolvido com o Agrupamento de Centros de Saúde do Baixo Vouga (ACeS-

BV) ao longo de todo o processo de combate mais intenso da pandemia. 

O encerramento do Centro de Vacinação tem em linha de conta a taxa de vacinação na 

Região de Aveiro, que atingiu um nível satisfatório e que permite desta feita, a transição para a 

administração de vacinas em Centros de Saúde e outras unidades de saúde pública. 

A partir de então, os Utentes inscritos no Centro de Saúde de Aveiro devem dirigir-se às 

Unidades de Saúde onde se encontram inscritos para procederem ao agendamento da sua vacina 

contra a Covid-19. 

A CMA saúda uma vez mais os Profissionais de Saúde, as Entidades Parcerias, a 

Comunidade Educativa, os Agentes Económicos, os Cidadãos em geral, por todo o trabalho feito no 

Combate contra o Covid-19. 

 

 
52 - Programação do Teatro Aveirense até abril 
 

 

Música, teatro e dança são as áreas mais representadas na programação do Teatro 

Aveirense até abril, com propostas que partem em diversas direções, convocando figuras de relevo 

nacional e internacional. 

Na música, há nomes como The Gift, Diogo Piçarra, GNR, Branko e Carminho, numa oferta 

onde ainda há lugar para Holy Nothing, Ana Lua Caiano, Senza, Mema. ou a junção da Banda 

Sinfónica de Aveiro - Banda Amizade com Dino D’Santiago. 

Quanto ao teatro, conte-se com espetáculos da companhia A Turma (com “Alma”, de Tiago 

Correia), dos Artistas Unidos (com “Vida de Artistas”, de Nöel Coward e encenação de Jorge Silva 

Melo), Teresa Coutinho (com “Sem Medo”), Miguel Falabella (com “A Mentira”, de Florian Zeller), 
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Tónan Quito e Filipe Melo (com “Ensaio de Orquestra”, inspirado no filme de Federico Fellini), e 

Romeu Costa (com “Maráia Quéri”, de Raquel S.), entre outros exemplos. 

Já na dança, tenham-se em conta as propostas do Faso Danse Théâtre (com “Wakatt”, de 

Serge Aimé Coulibaly e Magic Malik), Claudinei Garcia e Siricaia (com “Manta de Retalhos”), Yola 

Pinto (com “Reload”), Útero (com “Hamlet L’Ange Du Bizarre”) ou Catarina Campo e Melissa Sousa 

(com “Bownd”). 

O cinema continua a marcar presença na agenda do Teatro Aveirense, com a rubrica Os 

Filmes das Nossas Terças, onde são exibidas obras de autores como João Mário Grilo, Arnaud 

Desplechin e a dupla Jean-Pierre e Luc Dardenne. 

Também as atividades com a comunidade têm destaque neste quadrimestre, como são os 

casos das leituras partilhadas da rubrica “À Boca de Cena”, a segunda edição do “Laboratório de 

Dramaturgia” dedicado à formação na área da escrita dramatúrgica, assim como uma oficina de 

dança dirigida por Miguel Santos e Yola Pinto, no âmbito do seu espetáculo “Reload”. 

 

 
53 - Câmara protege crianças e jovens com abate de árvore junto à Escola Mário 
Sacramento 
 

 

A CMA procedeu na manhã de 22 de dezembro, a uma importante e urgente operação de 

retirada de uma árvore da Avenida de Oita, junto à entrada da Escola Básica e Secundária Dr. Mário 

Sacramento, pelo perigo que representava para pessoas e bens, nomeadamente para as várias 

centenas de crianças e jovens que ali circulam todos os dias. 

Efetuado o corte, a CMA decidiu manter o tronco da árvore em questão, que vai ser 

esculpido por um artista, criando assim uma nova obra de arte na Cidade, numa ação que procura 

sensibilizar os Cidadãos para a importância de reutilização das matérias primas e cativar os mais 

novos para as áreas de trabalhos manuais, da arte e da cultura. 
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54 - Obra do Rossio sem prejuízos “patrimoniais ou arbóreos” – Tribunal volta a 
decidir contra o Movimento Juntos pelo Rossio 
 

 

Na sua Reunião de 22 de dezembro, o Executivo Municipal tomou conhecimento da 

sentença do Tribunal Central Administrativo do Norte (TCAN), que decidiu negar provimento ao 

recurso de apelação contra a obra de requalificação do Rossio e da Praça General Humberto 

Delgado/ “Pontes”, apresentado por David Iguaz e pelo Movimento Juntos Pelo Rossio, por “não 

lograrem os requerentes fazer alguma prova (...) de quais os concretos prejuízos que se têm por 

ocorridos, ou que ainda irão decorrer”, refere o Tribunal, acrescentando que não foi possível ao 

Movimento Juntos pelo Rossio provar a destruição “de património edificado ou património arbóreo 

relevante”, concluiu. 

Recordamos que os Requerentes, David Iguaz e o Movimento Juntos Pelo Rossio, 

pretendiam suspender todas as deliberações CMA e da Assembleia Municipal de Aveiro respeitantes 

ao Rossio, para assim impedirem desde logo o início ou neste caso, o prosseguimento da 

intervenção. Pretensão que agora foi definitivamente negada. 

A CMA congratula-se com a decisão judicial, que confirma a legalidade dos atos praticados 

pela CMA e pela Assembleia Municipal. 

Na gestão da CMA vamos continuar a trabalhar com rigor e transparência, empenho e 

capacidade de realização, cumprindo os compromissos assumidos com os Cidadãos Aveirenses, 

cumprindo a Lei do País, com grande determinação e espírito de bem servir. 

 

 
55 - Câmara cede EB das Areias de Vilar ao Agrupamento de Escuteiros local 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 22 de dezembro, aprovar o Protocolo 

de cedência de instalações da Escola Básica das Areias de Vilar ao Agrupamento de Escuteiros 794 

– Vilar, que passa assim a integrar a Rede Nacional de espaços Escutistas para Atividades. 

As instalações estão ao dispor do Agrupamento até ao momento em que a CMA comunicar 

a data do início das obras de Requalificação da Escola Básica dos Areais e a ocupação da Escola 

Básica das Areias de Vilar como escola provisória dos Areais. 
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56 – Tarifa de Resíduos Urbanos para 2023 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 22 de dezembro, aprovar para o ano de 

2023 a manutenção dos valores de 2022 da Tarifa de Resíduos Urbanos, nas suas várias tipologias. 

É importante relembrar que em 2021 a CMA decidiu reduzir em 15% a Tarifa de Resíduos 

Urbanos, mesmo considerando a decisão do Governo implementada em 2021 de aumentar para o 

dobro o valor da Taxa de Gestão de Resíduos (TGR) a cobrar aos Municípios, passando de 

11€/tonelada (ton) para 22€/ton. A TGR em 2023 vai passar a ser de 25€/ton, perspetivando-se 

também um aumento do preço unitário do tratamento de resíduos urbanos na UTMB da ERSUC em 

2023 (ainda não definido), tendo esse forte agravamento dos custos da TGR merecido protesto da 

CMA e da Comunidade Intermunicipal da Região de Aveiro. 

 

 
57 - Apoio ao investimento ao Centro Comunitário de São Pedro de Aradas 
 

 

Na sua Reunião de 22 de dezembro, o Executivo Municipal deliberou aprovar a alteração ao 

objeto do Protocolo de Cooperação Financeira para Apoio ao Investimento no valor de 8.300€, 

atribuído pela CMA ao Centro Comunitário da Paróquia de São Pedro de Aradas, passando agora 

este valor a estar destinado à aquisição de duas televisões e um sistema de chamada e som 

ambiente. 

Trata-se de um apoio no quadro do Programa Municipal de Apoio às Associações (PMAA) 

protocolado em junho de 2022 e que estava previamente definido para a aquisição de um parque 

infantil que não foi possível concretizar. 

Para a CMA o apoio às Associações e o desenvolvimento humano e social de crianças e 

jovens, é uma opção política prioritária que continuaremos a fomentar. 
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58 – Vem aprender a programar”: nova atividade de programação dedicada a alunos 
do 1.º Ciclo 
 

 

O projeto “UBBU - Literacia em Código”, inserido no programa de Educação STEAM 

(Ciência, Tecnologia, Engenharia, Artes e Matemática), implementado nos estabelecimentos de 

ensino do 1.º Ciclo do Ensino Básico do Município de Aveiro, consiste numa plataforma que 

disponibiliza blocos de conteúdos distintos para dotar crianças e jovens para as competências do 

futuro, desenvolvendo as faculdades e os conhecimentos básicos das ciências da computação, o 

raciocínio lógico, a capacidade de resolução de problemas e a melhoria do desempenho nas 

diversas áreas da educação STEAM. 

Os 11 alunos do 2.º e 3.º ano do 1.º Ciclo do Ensino Básico da rede escolar do Município de 

Aveiro, a frequentar esta atividade vão, ainda, ter acesso aos conteúdos exclusivos sobre o 

Município de Aveiro, que pretendem dar a conhecer a cultura e a história do município. 

A promoção de competências STEAM, que arrancou em 2019, em todas as Escolas desde o 

1º Ciclo ao Ensino Secundário, está já em execução em toda a rede escolar do Município 

respondendo, assim, à estratégia política da CMA em colocar a Educação como um dos pilares 

fundamentais para a construção de um município baseado no conhecimento, preparando as novas 

gerações com as competências necessárias para o seu sucesso na nova era digital. 

A estratégia de Educação STEAM promovida pela CMA em toda a rede escolar do 

Município, venceu o 1º Prémio Nacional da Edição de 2022 dos European Enterprise Promotion 

Awards, na categoria “Investimento nas Competências Empreendedoras”. 

Este programa foi aprovado na Reunião de 22 de dezembro do Executivo Municipal- 

Neste âmbito o Executivo Municipal aprovou as normas de participação e o valor de 

inscrição nos valores de 20,00€ para alunos de Escalão A, 30,00€ para alunos de Escalão B e de 

40,00€ para os restantes alunos. 

 

 
59 - Câmara promove Cidadania Ativa em Santiago e no Caião 
 

 

Na tarde de 29 de dezembro, o Presidente da CMA e a Vereadora da Ação e Habitação 

Social, Teresa Grancho, procederam à entrega dos prémios do Concurso “Melhor Gestão de Bloco”, 
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iniciativa que integra o programa “Formar pr’Habitar” e que foi dirigido aos moradores residentes nos 

23 Blocos da CMA, sendo 22 na Urbanização de Santiago e 1 na Urbanização do Caião. 

O maior e melhor prémio que entregamos a cada ano, é o reforço do sentido cívico dos 

nossos moradores, que como Cidadãos Aveirenses, dão também eles o seu contributo para uma 

sociedade mais respeitadora dos direitos e dos deveres de cada um e a sua importância no sucesso 

global da nossa comunidade. Este prémio faz-nos entender que com pequenos contributos a cada 

dia, todos temos um papel fundamental para a construção do bem-estar comum, para o 

fortalecimento das relações humanas e para aumentarmos a capacidade de conseguirmos cada vez 

mais e melhor, para a nossa Vida e para a vida da nossa Terra. 

Esta atividade, na qual participou a totalidade dos moradores residentes nos Blocos acima 

descritos, tem por objetivos promover a participação ativa dos moradores na organização e 

conservação dos espaços comuns dos prédios onde residem, fortalecer relações de vizinhança, 

promover momentos de convivência e a motivação e, por fim, o envolvimento dos residentes na 

gestão dos Blocos. 

Como critérios de avaliação para a atribuição dos prémios, contam, a limpeza e organização, 

a conservação dos espaços comuns, a participação dos moradores nas questões do Bloco, a 

assiduidade nas reuniões de moradores, bem como contributos e relações vizinhança. 

Os prémios consistem num cartão oferta para aquisição de produtos de limpeza e 

manutenção, produtos de jardim e eletricidade, ferragens, proteção e segurança, pintura e produtos 

destinados para uso exclusivo, no âmbito da gestão do bloco. 

O primeiro lugar (200,00€) foi atribuído ao Bloco 36, o segundo lugar (150,00€) ao Bloco 7 e 

o terceiro lugar (100,00€) ao Bloco 29, todos da Urbanização de Santiago. Cada Bloco participante 

recebeu um vale no valor de 30,00€. 

 

 
60 - Corta-mato do Município de Aveiro 
 

 

O Parque da Cidade de Aveiro recebeu a 3.ª edição do Corta-Mato do Município de Aveiro, 

destinado a todos os alunos dos Agrupamentos e Escolas de Aveiro e Colégio D. José I, nas 

categorias de Infantis, Iniciados e Juvenis. 
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Numa iniciativa que contou com a participação de cerca de 1500 alunos dos Agrupamentos 

de Escolas de Aveiro, Esgueira, José Estevão, Mário Sacramento, Eixo, Oliveirinha, Rio Novo do 

Príncipe e do Colégio D. José I, e com o apoio importante da Coordenação Local Desporto Escolar 

Aveiro, a CMA prossegue,assim, a sua estratégia política de prioridade à educação e ao desporto, 

com o fomento da atividade física, a difusão da competição saudável entre alunos, bem como 

promoção do intercâmbio entre Agrupamentos e Escolas. 

 

 
61 - ATLAS Aveiro: janeiro repleto de atividades 
 

 

 Durante o mês de janeiro, o ATLAS Aveiro acolheu um conjunto de atividades dedicadas à 

comunidade, nomeadamente conversas com autores e sessões de animação do livro e da leitura. 
No dia 10 teve lugar mais uma sessão, online, com Gonçalo M. Tavares que através do seu 

livro “Atlas do corpo e da imaginação” dinamizou e conduziu as sessões. 

Sábado dia 14 de janeiro, “MúsicAmiga em família” foi a proposta de atividade de leitura à 

descoberta de livros e histórias para famílias com bebés dos 0 aos 3 anos. 

O escritor com Pedro Emanuel Paiva foi o convidado para a ação “Encontros de Aveiro”. 

Por último, a 28 de janeiro, e destinada a famílias com crianças dos 0 aos 3 anos, “O Som 

do Algodão” desenvolveu a trilogia AVES que é composta por três espetáculos diferentes - OvO, 

Ninho e vOaR. Trata-se de uma experiência sensorial, performativa e sonora para partilhar entre 

famílias. 

 

 
62 - Câmara investe mais de 1 milhão de euros na manutenção e arranjos urbanísticos 
em Requeixo, Nossa Senhora de Fátima e Nariz 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 12de janeiro, adjudicar a empreitada de 

manutenção e pequenos arranjos urbanísticos nas localidades de Requeixo, Nossa Senhora de 

Fátima e Nariz, pelo valor de 1.044.874,51€, à empresa Embeiral – Engenharia e Construção, S.A.. 

Trata-se de uma intervenção concertada, em 12 arruamentos, que vai contar com a 

requalificação da rede pública de drenagem de águas pluviais, repavimentação, recuperação de 
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passeios, mobiliário urbano, sinalização vertical e horizontal, bem como a manutenção de alguns 

espaços verdes, promovendo mais conforto e segurança para peões e condutores. 

Arruamentos a qualificar: 

 Travessa e Rua da Sobreirinha, Vessada; 

 Travessa do Chão Velho; 

 Travessa da Areosa, Carregal; 

 Rua do Raso, Carregal; 

 Rua do Chão Velho; 

 Rua do Castelo; 

 Rua Direita, Carregal; 

 Rua da Areosa, Carregal; 

 Rua Chão do Minhoto; 

 Rua Central de Requeixo; 

 Rua Baixa do Castelo. 

 

 
63 - Aprovados os Contratos de Delegação de Competências entre a CMA e as Juntas 
de Freguesia para 2023 
 

 

Dando seguimento à boa prática que a CMA vem executando há seis anos, o Executivo 

Municipal, na sua Reunião de 12 de janeiro, deliberou aprovar os Contratos Interadministrativos de 

Delegação de Competências entre a CMA e cada uma das nove Juntas de Freguesia (com exceção 

feita para São Jacinto) para o ano de 2023, reportando-se os seus efeitos a 01 de janeiro de 2023. 

Para o exercício das competências previstas nestes Contratos, a CMA vai delegar 

competências em nove das dez Juntas de Freguesia do Município de Aveiro, uma verba total de 

cerca de 1.019.500€. 

A avaliação da execução dos Contratos de Delegação de Competências será feita mediante 

a apresentação pela Junta de Freguesia de relatórios mensais de execução a entregar à Câmara 

Municipal até ao dia oito de cada mês 

A data da sua assinatura pública está apontada para o dia 14 de fevereiro, após a devida 

aprovação pela Assembleia Municipal. 



 

   
   

   
CÂMARA MUNICIPAL   
AVEIRO   

 
 

 

 52

 

Os valores disponibilizados referem-se a diversas operações definidas, tais como, pequenas 

reparações/construção de passeios; manutenção de parques infantis; polidesportivos; fontes, 

fontanários e tanques; manutenção e colocação de toponímia e qualificação de caminhos rurais, das 

quais destacamos: 

- Parque do Eucalipto e espaço verde envolvente, em Aradas – 50.000€; 

- Obras no Parque de São Bartolomeu, em Cacia - 20.000€; 

- Parque Infantil das Rodadas, Horta – 30.000€; 

- Intervenção no Cemitério Velho de Eixo – 15.000€ 

- Requalificação da envolvente ao Polidesportivo da Bela Vista – 25.000€ 

- Construção do Armazém da Junta de Freguesia da Glória e Vera Cruz – 150.000€; 

- Construção do Armazém da Junta de Freguesia de Oliveirinha – 80.000€; 

- Qualificação do Largo das Festas de Verba – 20.000€; 

- Parque Canino de São Bernardo – 22.000€; 

- Aquisição e instalação de baloiços no Parque de São Bernardo e instalação de rede no 

Parque do Alto da Urbe – 8.500€; 

- Armazém da Junta de Freguesia de Santa Joana (em continuidade da cooperação de 

2019, 2021 e 2022) – 150.000€. 

Recordamos que em agosto de 2022, tinham sido já aprovados os Autos de Transferências 

de 2023, através dos quais a CMA vai entregar às Juntas de Freguesia uma verba total de cerca de 

1.078.343€, para gestão e manutenção de espaços verdes e limpeza das vias e espaços públicos, 

sargetas e sumidouros, utilizando os mecanismos de transferência financeira definidos na legislação 

da Descentralização. 

 

 
64 – PMAA: Apoio ao investimento à Santa Cecília e ao CETA 

 
 

Na sua Reunião de 12 de janeiro, o Executivo Municipal deliberou aprovar, no âmbito do 

Programa Municipal de Apoio às Associações (PMAA), adendas aos protocolos de cooperação 

financeira, para apoio ao investimento, da Sociedade Musical de Santa Cecília e do CETA – Círculo 

Experimental de Teatro de Aveiro, que vai permitir a redefinição de valores remanescentes e não 

utilizados, para aquisição de novos equipamentos. 
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No caso da Sociedade Música de Santa Cecília esta decisão vai permitir a aplicação do 

valor restante de 1.137,16€ no apoio à aquisição de instrumentos musicais. No que respeita ao 

CETA o valor inicialmente afeto à realização de obras de conservação das suas instalações será 

agora redirecionado para a aquisição de um computador e um aspirador, equipamentos essenciais 

para a melhoria da atividade da Associação. 

Grupo Folclórico de Esgueira: prorrogado o prazo de execução do Protocolo 2020 

Na mesma Reunião, o Executivo Municipal deliberou prorrogar o prazo para execução do 

Protocolo de Cooperação Financeira, para apoio ao investimento do ano de 2020 até ao final do ano 

de 2022, com o Grupo Folclórico de Esgueira, já que a Associação acabou por confecionar 

posteriormente, os trajes que eram objeto do referido Protocolo. 

Revogado protocolo com a Associação de Melhoramentos de Horta 

Por fim, o Executivo Municipal deliberou revogar o Protocolo de Cooperação Financeira de 

2021, com a Associação de Melhoramentos de Horta, com o valor previsto de 2.500€, já que se 

verificaram irregularidades na certidão comprovativa da situação tributária da Associação. 

 

 
65 – Investimento de 34.000€ no CAR Surf através de Protocolo com a Fundação do 
Desporto 
 

 

O Executivo Municipal ratificou, na sua Reunião de 12 de janeiro, os três Protocolo de 

Desenvolvimento Desportivo assinados entre a Fundação do Desporto e a CMA, referente ao Centro 

de Alto Rendimento de Surf (CAR Surf) de Aveiro, em São Jacinto, no valor global de 34.000€ para a 

promoção das modalidades de Surf, Longboard e Bodyboard. 

Este valor vai permitir a dinamização do CAR Surf (15.000€), a aquisição de equipamento 

desportivo para apoio à atividade da infraestrutura (9.000€) e a implementação de uma Sala de 

Estudo Digital (10.000€) para apoio aos alunos nacionais e internacionais que frequentem este 

Centro de Alto Rendimento. 
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66 – Atualização das rendas das habitações sociais da Câmara de Aveiro 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 12 de janeiro atualizar as rendas das 

habitações sociais propriedade da CMA, em conformidade com o definido na Lei n.º19/2022, de 21 

de outubro, aplicando o coeficiente de 1,02 (2%), para o ano de 2023. 

 

 
67 - Cedência do Autocarro CMA 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 12 de janeiro, a cedência de autocarros 

para apoio às atividades desenvolvidas pelas Associações isentando o pagamento das devidas 

taxas, no mês de outubro 2022, no valor de 11.372,30€, no mês de novembro 2022, no valor de 

10.389,16€ e no mês de dezembro 2022, no valor de 11.639,34€ , dando assim seguimento à opção 

política de apoiar o Movimento Associativo do Município em diversas tipologias, sendo o apoio 

financeiro, a cedência de instalações, o apoio logístico e o apoio em transporte as mais relevantes. 

 

 
68 – Câmara aprova redução de taxas a empresas de relevante interesse Municipal 
 
 

 

Na sua Reunião de 12 de janeiro, o Executivo Municipal deliberou atestar o caráter de 

excecionalidade e de relevante interesse municipal das empresas, Faianças Primagera, S.A., 

Manuel Marques Lda. e NG Oficina de Porcelanas, Lda., consideradas uma mais valia para o 

Município de Aveiro, tanto a nível da criação de emprego, como de desenvolvimento económico e no 

incentivo ao investimento, aprovando assim e de acordo com o Regulamento Urbanístico do 

Município de Aveiro (RUMA) a redução da parcela T2 prevista na fórmula de cálculo das respetivas 

taxas. 

As edificações das três empresas em causa têm um histórico específico de algumas 

décadas de arrastamento do seu processo de licenciamento, com múltiplas vicissitudes, que nos 

últimos anos se têm vindo a resolver para terminar esse processo de licenciamento, de que faz parte 

o devido pagamento de taxas. 
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Assim, no que respeita à empresa Faianças Primagera, S.A. - uma das indústrias de 

referência a nível local, regional, nacional e internacional na produção de faianças de grés, com 50 

anos de vida em Aveiro – o Executivo Municipal aprovou a redução da parcela T2, para o valor de 

119.151,06€ e o pagamento da taxa no valor global de 147.868,65€, correspondente às parcelas T1 

e T2. Para efeitos de expansão da empresa foi apenas considerada a área de construção referente 

ao primeiro piso da edificação, verificada a dificuldade da empresa de se expandir para ocupar mais 

terreno, pelo facto de se encontrar ladeada por três arruamentos e solos inseridos em servidões e 

restrições de utilidade pública no Plano Municipal de Ordenamento do Território. 

Relativamente à empresa Manuel Marques Lda., - dedicada à transformação de bacalhau 

salgado verde em salgado seco e embalado, sediada em Cacia desde 1977 – o Executivo Camarário 

aprovou uma redução da taxa referente à parcela T2 no valor de 50%, reduzindo assim o valor de 

pagamento de 21.810,06€, para 10.905,05€, aprovando também o pagamento de taxas no valor total 

de 13.156,13€, correspondente às parcelas T1 e T2. 

Por último, o Executivo Municipal deliberou aprovar também uma redução da taxa no valor 

de 50%, referente à parcela T2 da empresa NG Oficina de Porcelanas, Lda. – uma das indústrias de 

referência a nível local e regional com mais de 30 anos de atividade e experiência no sector da 

porcelana decorativa – o que significa uma revisão em baixa de 27.078,04 €, para 13.539,02€, 

aprovando consequentemente o pagamento de taxas no valor total de 16.106,71 €, correspondente 

às parcelas T1 e T2. 

 

 
69 – Atribuição de lugares de venda no “Artes no Canal” 
 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 12 de janeiro, aprovar a abertura do 

procedimento por sorteio público para a atribuição de 80 espaços de venda na feira “Artes no Canal”. 

Os interessados puderam apresentar toda a documentação solicitada até às 16h00, do dia 

27 de janeiro, no Gabinete de Atendimento Integrado da CMA, sito no Centro de Congressos de 

Aveiro. 

Todas as informações estão disponíveis no site da CMA: https://www.cm-

aveiro.pt/servicos/concursos-publicos-hasta-publica/ . 
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O referido sorteio público terá lugar no próximo dia 08 de fevereiro, pelas 10h30, na sala 5, 

do piso 2, no Centro de Congressos de Aveiro. 

 

 
70 – CMA e Governo Regional da Ilha do Príncipe reforçam cooperação 
 
 

 

O Presidente CMA reuniu-se no dia 16, com o Presidente do Governo Regional da Ilha do 

Príncipe (GRIP), Filipe Nascimento. 

Este encontro que surgiu no âmbito da visita oficial do Presidente da CMA ao Príncipe, a 

convite do Presidente do Governo Regional e a propósito das comemorações dos 552 anos da 

descoberta da Ilha do Príncipe, foi o primeiro de vários encontros e visitas de trabalho à Ilha do 

Príncipe que visam definir as novas áreas de cooperação entre as duas entidades, e que se 

anunciarão no final desta viagem, que se realiza no ano em que a formalização do Acordo de 

Amizade entre a CMA e o GRIP assinala os seus 35 anos. 

O Presidente participou ainda nas celebrações do dia 17 de janeiro, Feriado Regional da Ilha 

do Príncipe, evocativo da descoberta da Ilha, que contaram com as presenças do Presidente do 

Governo Regional da Ilha do Príncipe, Filipe Nascimento, e do Presidente da Assembleia Nacional 

de São Tomé e Príncipe, Celmira Sacramento. 

35 anos do Protocolo de Amizade entre Aveiro e o Príncipe  

Nesta visita foi assinada a “Declaração Conjunta pelo 35º Aniversário da Geminação entre 

Aveiro e Santo António do Príncipe”. 

A cerimónia de assinatura, que decorreu no auditório do BISTP (Banco Internacional de São 

Tomé e Príncipe), em Santo António do Príncipe, contou com a presença da Ministra da Educação, 

Cultura e Ciências de STP, dos Secretários e Deputados Regionais, do Secretário Geral da 

Assembleia Nacional de STP, entre outras pessoas.  

 No essencial o documento define, entre outros que se venham a entender por bem, os 

objetivos de cooperação a concretizar em 2023, 2024 e 2025: 

1. Desenvolvimento de projeto e obra de um Jardim de Infância na Ilha do Príncipe, com o 

apoio técnico e financeiro da CMA, privilegiando por esta via a educação das Crianças; 
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2. Apoio da CMA a Cidadãos do Príncipe que residam por um período definido de tempo para 

formação a vários níveis, em Aveiro, com trabalho de estágio a realizar na CMA, estando já 

definidas as áreas do planeamento e desenvolvimento urbano, turismo, construção e 

manutenção de calçadas; 

3. Participação do GRP no evento dedicado às Cidades Geminadas e Amigas, que a CMA vai 

organizar no âmbito do programa de “Aveiro Capital Portuguesa da Cultura 2024”; 

4. Desenvolvimento de ações que promovam o conhecimento mútuo da cultura e dos territórios 

de Aveiro e do Príncipe, assim como ações de marketing territorial dos dois territórios;  

5. Desenvolvimento de ações de promoção e partilha do conhecimento do GRP na operação 

do Príncipe como Reserva Mundial da Biosfera da UNESCO, e desenvolvimento de ações 

conjuntas de boas práticas ao nível do ambiente; 

6. Promoção de ações de cooperação entre instituições de Aveiro e do Príncipe, que propiciem 

trocas de experiências e possam criar oportunidades de trabalho, em vários domínios, com 

uma referência especial para o Desporto e o Turismo de Natureza.  

No discurso agradeci o acolhimento excecional e enalteceu a história da relação entre Aveiro 

e o Príncipe, assumindo o compromisso do seu empenho na concretização dos objetivos definidos 

na Declaração Conjunta, destacando a sempre prioritária área da Educação, como investimento do 

principal património de Aveiro, do Príncipe e do Mundo, as Crianças, dando notas das 

aprendizagens que devemos fazer uns com os outros, dado que há aspetos muito positivos nas 

práticas em desenvolvimento em Aveiro, em Portugal e na Europa, assim como no Príncipe, em STP 

e em África.  

O Presidente Filipe Nascimento agradeceu a presença do Presidente da CMA, assim como 

a amizade e a parceria com Aveiro, afirmando a sua determinação na concretização dos objetivos 

definidos na Declaração Conjunta, que considera serem de importância relevante para o 

desenvolvimento social e económico do Príncipe, anotando na sua intervenção o contributo que 

espera conseguir com a concretização de cada um dos objetivos referidos, tendo realçado o facto do 

acordo de geminação entre Aveiro e o Príncipe ser o mais antigo dos existentes com o Príncipe.  
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71 –Requalificação de arruamentos em Cacia 
 

 

Decorre uma nova obra de requalificação viária e pavimentações nas localidades de Cacia, 

Sarrazola e de Nariz, em execução pela empresa Construções Carlos Pinho, Lda., num novo 

investimento da CMA de 1.283.925,21€. 

Os trabalhos incidem na requalificação da pavimentação, execução de redes de águas 

pluviais, sinalização vertical e horizontal e pequenos arranjos urbanísticos, em 19 arruamentos, com 

uma extensão total de 9 quilómetros. 

Com mais esta intervenção vamos incrementar as condições de conforto e segurança para 

peões e condutores da Rede Viária Municipal. 

Numa primeira fase os trabalhos desenrolam-se nas seguintes ruas da localidade de Cacia: 

 Travessa e Rua da Mêlhera; 

 Largo e Rua Tenente Afonso Lucas; 

 Rua Conselheiro Nunes da Silva. 

Para uma segunda fase, estão previstas intervenções nos arruamentos: 

 Rua 1.º de Dezembro, Cacia 

 Rua do Laranjal, Cacia 

 Rua Pedro Álvares Cabral, Cacia 

 Viela do Barbosa, Cacia 

 Travessa e Rua António Perfeito, Cacia 

 Travessa de José Estevão, Cacia 

 Travessas e Rua da Constituição, Sarrazola 

 Beco do Outeiro, Sarrazola 

 Travessa e Rua da Liberdade, Sarrazola 

 Rua João Chagas, Sarrazola 

 Rua João Simões Costa, Sarrazola 

 Rua Manuel Simões Miranda, Sarrazola 

 Rua das Quintas, Nariz 

 Rua do Carral, Nariz 
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 Rua Dr. Manuel Seabra, Nariz 

 Rua do Ramalheiro, Nariz 

 

Prossegue assim o investimento regular distribuído por todo o Município, devidamente 

planificado e com sustentabilidade financeira, visando a conservação das infraestruturas rodoviárias 

existentes e a qualificação do espaço público, gerindo bem a opção de cumprirmos os 

compromissos que assumimos. 

 

 
72 – Integração do saldo de 2022 no Orçamento de 2023 
 

 

O Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 26 de janeiro, aprovar a 1.ª Revisão 

Orçamental de 2023 que procede à integração do saldo do exercício de 2022 no Orçamento de 

2023, no valor de 37,4 milhões de euros, permitindo assim e logo após a sua aprovação pela 

Assembleia Municipal, a sua utilização formal na gestão da CMA, dado que toda a verba em causa 

tem o seu uso definido no Plano e Orçamento da CMA 2023, ao nível das despesas correntes e em 

especial ao nível das despesas de capital / investimento, dando cumprimento e seguimento às 

opções políticas e de gestão, e a compromissos já assumidos e em desenvolvimento. 

O valor desse saldo, que é 6,5% inferior ao saldo de 2021 (que foi de 40 M€) prosseguindo a 

sua planeada e progressiva redução, resulta essencialmente da boa execução das receitas 

municipais e da gestão rigorosa e preventiva, nomeadamente garantindo a capacidade financeira 

para gerir bem os anos de 2017, 2018, 2019, 2020, 2021 e 2022, e o arranque da execução do 

Programa de Ajustamento Municipal / PAM) que foi levada a cabo desde o final do ano de 2013 até 

ao final do ano de 2021, e que permitiu recolher ganhos vários, destacando-se ao nível da 

credibilidade da CMA e da sustentabilidade nas suas contas, e da garantia de fundos disponíveis 

para os muitos investimentos da CMA em desenvolvimento, com risco zero de incumprimento por 

parte da Câmara Municipal. 

Esta matéria vai ser alvo de deliberação da Assembleia Municipal. 
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73 – Câmara contrata mais Assistentes Técnicos e Operacionais para os 
Estabelecimentos de Ensino 
 

 

No quadro do intenso trabalho que temos vindo a desenvolver com os Agrupamentos de 

Escolas, CMA, avaliados todos os pressupostos, considerou necessária a contratação de um maior 

número de Funcionários, nomeadamente para os Estabelecimentos de Ensino do Município de 

Aveiro. 

Em termos globais o número de Colaboradores da CMA irá manter-se inalterado, já que esta 

decisão tem em conta o facto de nos últimos e nos próximos meses, por circunstâncias de ordem 

diversa (cedência de interesse público, mobilidade e aposentação), terem ocorrido e irem ocorrer 

saídas de Funcionários. 

Dessas dinâmicas e do desenvolvimento dos processos de contratação pelos concursos 

públicos em curso, o Executivo Municipal deliberou, na sua Reunião de 26 de janeiro aprovar as 

alterações ao Mapa de Pessoal da CMA, bem como a alteração ao Mapa Anual Global Consolidado 

de Recrutamentos Autorizados, que vai permitir a contratação de Técnicos Superiores, Assistentes 

Técnicos e Operacionais para as Escolas do Município e para várias outras áreas dos Serviços da 

CMA. 

Esta matéria vai ser alvo de deliberação da Assembleia Municipal. 

 

 
74 – “Uma Ideia, um Projeto, uma Ação”: Câmara atribui 14.715€ em prémios aos 
vencedores do concurso 
 

 

Integrada no Programa de Ação Educativa do Município de Aveiro e dando seguimento ao 

trabalho desenvolvido no ano letivo anterior, o Executivo Municipal, na sua Reunião de 26 de janeiro, 

deliberou autorizar apoios financeiros no valor de 14.715€, para a execução de 17 projetos do 

concurso “Uma Ideia, Um Projeto, uma Ação”, destinado ao Ensino Básico do 1.º, 2.º e 3.º Ciclos. 
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Projeto Agrupamento/Escola Apoio 
Financeiro 

João Afonso Sobre Rodas 
Agrupamento de Escolas de Aveiro 

EB João Afonso 
870,00€ 

Emocion(A)rte 
Agrupamento de Escolas de Aveiro 

EB Santiago 
1.500,00 € 

4G Got Talent 
Agrupamento de Esgueira 

EB1 Alumieira  
85,00 € 

Encontros na Alumieira 
Agrupamento de Esgueira 

EB1 Alumieira  
310,00 € 

Ser Kids Lab 
Agrupamento de Esgueira 

EB1 Alumieira  
520,00 € 

Nem só os pássaros têm asas 
Agrupamento de Esgueira 
Escola Básica de Esgueira 

245,00 € 

Think Green, Live Better 
Agrupamento de Esgueira 

Escola Básica e Sec. Dr. Jaime 
Magalhães Lima 

1.600,00 € 

Caixinha de Sonoridades 
Agrupamento de Esgueira 

Escola Básica e Sec. Dr. Jaime 
Magalhães Lima 

770,00 € 

Galeria da Rua do Forno 
Agrupamento de Escolas de Eixo 

EB2,3 de Eixo 
600,00 € 

Green Corner 
Agrupamento de Escolas de Eixo 

EB 2,3  de Eixo 
455,00 € 

LET´s Go! Let´s Know Aveiro 
Agrupamento de Escolas Rio Novo 

do Príncipe 
EB 2, 3 de Cacia 

1.250,00 € 

Sala de Convívio 
Agrupamento de Escolas José 

Estevão 
EB 2,3 de São Bernardo 

1.230,00 € 

José Estevão By Bike 
Agrupamento de Escolas José 

Estevão 
EB 2,3 de São Bernardo 

1.750,00 € 

Clube de Rádio 
Agrupamento de Escolas José 

Estevão 
EB 2,3 de São Bernardo 

420,00 € 

Nós, os outros e as coisas, juntos, 
sempre 

Agrupamento de Escolas Dr. Mário 
Sacramento 

JI da Quinta do Picado 
500,00 € 

Aprender Fazendo 
Agrupamento de Escolas Dr. Mário 

Sacramento 
675,00 € 
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Escola Secundário Dr. Mário 
Sacramento 

Expo Oliveirinha 
Agrupamento de Escolas de 

Oliveirinha 
Escola Castro Matoso 

1.935,00 € 

 
TOTAL 14.715,00 € 

 

 
75 – Reforço da colaboração entre o Município de Aveiro e o Município de Recife, no 
Brasil 
 

 

O Presidente da CMA recebeu a Vice-Prefeita Isabella de Roldão, do Município de Recife no 

Brasil.  

No seguimento da visita efetuada ao Recife em novembro último, onde marcaram presença 

o Presidente e o Vereador João Machado, este encontro em Aveiro surgiu com o propósito de dar 

continuidade ao diálogo sobre as perspetivas de crescimento e desenvolvimento do Porto Digital no 

Brasil e a possibilidade de chegar à Europa por via do investimento no Município de Aveiro. 

Do programa destaque para as reuniões com o Presidente e os Vereadores João Machado e 

Capão Filipe, com apresentação da iniciativa Aveiro Tech City, da Estratégia de Educação STEAM e 

da história, património e cultura do Município de Aveiro. No quadro desta visita, Isabella de Roldão 

visitou ainda a Altice Labs e a Fábrica da Ciência Viva. 

O Porto Digital e o futuro em Aveiro 

Prossegue assim o desenvolvimento do trabalho de colaboração empresarial e institucional 

entre Aveiro e o Recife, com o propósito de garantir a instalação em Aveiro do polo europeu do Porto 

Digital, Recife – Brasil. 

 

 
76 – RepScore distingue Aveiro como a melhor marca-Cidade - Quarta distinção 
consecutiva: Marktest (2019 e 2020), Bloom Consulting (2021) e RepScore (2022) 
 

 

A Consultura OnStrategy, conceituada empresa multidisciplinar focada na criação, 

construção e otimização do valor económico e financeiro dos negócios e das marcas, divulgou a 23 

de janeiro, os resultados do estudo de Relevância e de Reputação Emocional das marcas com os 
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cidadãos Portugueses/ RepScore 2023 (referente ao ano 2022), onde Aveiro aparece destacado no 

primeiro lugar, na categoria de Cidades, com a melhor avaliação (72,8), uma escala de 100 pontos, e 

à frente de Cidades como Lisboa ou Porto. 

Segundo a própria empresa este estudo foi desenvolvido de forma contínua ao longo do ano 

e em conformidade com a certificação das normas ISO20671 (avaliação de estratégia e força) e 

ISO10668 (avaliação financeira), avaliando os atributos associados à notoriedade, relevância, 

consideração, confiança, admiração, preferência e recomendação. 

Este trabalho foi elaborado tendo por base um trabalho de campo que decorre em contínuo 

durante as 52 semanas do ano junto de mais de 50.000 cidadãos online e presencialmente/ por 

telefone, sendo os mesmos representativos da sociedade Portuguesa no que respeita à distribuição 

geográfica, género, idade e grau de formação. 

A recuperação e o crescimento da imagem de Aveiro, hoje uma Cidade e um Município 

dinâmico e competente com expressão e liderança a nível nacional e internacional ficam mais uma 

vez comprovados, depois da Bloom Consulting em 2021 ter colocado Aveiro pela primeira vez no 

seu top 10, como uma das melhores Cidades do País e da Marktest em 2019 e 2020 ter considerado 

Aveiro o melhor Município do País. 

A Câmara Municipal de Aveiro tem um contributo importante para essa performance do 

Nosso Município de Aveiro, com a capacitação da sua organização, a elevação da qualidade dos 

serviços que presta aos Cidadãos, o investimento em múltiplas áreas que temos vindo a concretizar 

de forma crescente, com destaque para a sua promoção e marketing territorial, prosseguindo o seu 

trabalho e estratégica política assumida para o atual mandato (2021/2025), de Conquistar Mais, com 

o compromisso de continuar a ser um agente indutor das várias áreas de atividade, na vida de cada 

dia e na estruturação do desenvolvimento futuro, procurando fazer sempre Mais e Melhor pela 

Nossa Terra. 

Tabela disponível aqui:  

https://www.onstrategy.com.pt/xms/files/Reports/2023/Brand_Reputation/REPSCORE_2023

_Tabela.pdf  
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Aveiro, Paços do Município, aos 31 dias de janeiro de 2023 

O Presidente da Câmara de Aveiro, 

 

José Agostinho Ribau Esteves, eng. 


		2023-01-31T10:19:27+0000
	[Assinatura Qualificada] José Agostinho Ribau Esteves




